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El Consejo General Universitario también aprobó otorgar
el doctorado Honoris causa al recién fallecido Emilio García
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Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

EDITORIAL

Andrés Valdez Zepeda*

El desencuentro entre el presidente de la
república y la Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago) por la reducción de
presupuesto aprobado originalmente para los
estados, está llegando a niveles nunca antes
vistos. Hoy los gobernadores de oposición ya no
ven al ejecutivo como la instancia de interlocución
para plantear sus problemas y necesidades y
buscar acuerdos en beneficio de la sociedad.
Ahora es el poder legislativo, a través de sus dos
cámaras, el que desplaza al presidente en la
búsqueda de consensos sobre el reparto de los
ingresos fiscales.

¿Quién tiene la razón en este conflicto entre
gobernadores de oposición y el presidente por
una distribución más equitativa de los
presupuestos públicos? Si lo revisamos desde
una perspectiva histórica, sin duda que esta vez
los gobernadores la tienen, ya que por muchos
años ha sido el gobierno federal el que se ha
quedado con la mejor tajada. Si lo analizamos
desde la perspectiva del poder ejecutivo, los
recortes financieros responden a la escasez de
recursos presupuestales y representan parte de
la disciplina fiscal que exige el actual modelo
económico, mismo que ha posibilitado el control
de la inflación y la estabilidad macroeconómica.

Sin embargo, es importante entender que
el problema de fondo en este conflicto no solo
es la transparencia y equidad en la distribución
de los ingresos fiscales, sino la propia lucha entre
gobernantes y políticos de diferentes partidos
por lograr mayores recursos que les permitan
realizar obra pública y así afianzar la legitimidad
social de sus gobiernos. Las elecciones del 2003
están, además, a la vuelta de la esquina y este
conflicto no puede ser ajeno a los propósitos
electorales de todos los involucrados.

De hecho, nadie puede negar que la actitud
“combativa” de los gobernadores agrupados en
la Conago es un reflejo de los nuevos tiempos
que vive nuestro país, pero también representa
una pérdida de interlocución por parte del
titular del ejecutivo federal, de cara a la próxima
elección nacional.

Cuarenta mil millones de pesos no es una
cifra desdeñable. Con estos recursos se puede
impulsar la construcción de obra pública
importante, como la misma construcción de
canales, presas y acueductos para traer agua a
Guadalajara, construir y ampliar la
infraestructura vial de la ciudad de Monterrey
o terminar con un nuevo aeropuerto, por señalar
solo algunas obras que se pueden financiar con
estos recursos.

La disputa por los dineros:
un análisis del desencuentro de Fox

con la Conago
Un dicho popular en nuestro país, señala

que “niño que no llora, no mama.” En este
sentido, la postura asumida por la Conago debe
ser entendida, por un lado, como parte de los
recursos políticos que
tienen los
gobernadores de los
estados para tratar de
obtener un mayor
monto de recursos
fiscales y, por el otro,
como parte de la
exigencia por acabar
con el centralismo
hacendario que
predomina en nuestro
país.

La realidad es que
en pleno siglo XXI, aún predomina en nuestra
nación un acendrado centralismo, en el que la
federación dispone de la mayoría de los ingresos
fiscales. De hecho, los estados y municipios de
México dependen casi por completo de las
aportaciones y participaciones de la federación,
ya que los estados solo obtienen un 14 por ciento
de ingresos propios y un dos por ciento de
deuda pública, mientras que los municipios
generan un 31 por ciento de ingresos propios y
un tres por ciento por concepto de deuda
pública. Por su parte, los estados reciben de la
federación un 84 por ciento de sus recursos y
los municipios un 66 por ciento.

Hace falta, sin duda, un nuevo pacto
federalista y, sobre todo, un pacto de cuño
municipalista, que descentralice mayores
recursos económicos hacia los estados y

municipios, pero
también falta
mejorar la función
recaudadora de los
propios estados y
municipios. No se
vale solo exigir
recursos sin
e s t a b l e c e r
compromisos para
aumentar la
recaudación de
fondos propios y
hacer eficiente su

uso. El cobro de impuestos es una medida
impopular, pero resulta una obligación de
todos los gobernantes, misma que tienen que
asumir con responsabilidad y eficiencia.

Finalmente, lo que requiere el país no es
más politiquería, sino una reforma hacendaria
integral, de largo alcance, con visión
transexenal, que dé certidumbre fiscal a los
sectores productivos, que genere más recursos
para los estados y municipios y, sobre todo,
que posibilite el desarrollo de la economía
mexicana.❖

* Investigador del CUCEA y miembro del SNI.

En pleno siglo XXI, aún
predomina en nuestra
nación un acendrado

centralismo, en el que la
federación dispone de

la mayoría de los
ingresos fiscales.
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Altar dedicado a Emilio García Riera en la Biblioteca Iberoamericana
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx /
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de
Guadalajara

IMPORTANTE
DIVULGAR LA
HISTORIA DE LA
UNIVERSIDAD

Antes que nada quiero felicitar a
Carlos Antonio Villa y a Juan Real
Ledesma por sus colaboraciones acerca
de la historia de la Universidad de
Guadalajara en la sección NOSOTROS,
en Gaceta números 260, 270, 271 y 272,
cuyos títulos son:
• “Hace 77 años fue reinstaurada la

UdeG”, y
• “Alcalde esquina con Díaz de

León”, en tres partes.
Considero que es importante la

divulgación de la historia de nuestra
Universidad, pues así conocemos el
origen y evolución hasta nuestros días
de esta majestuosa casa de estudios, a
la vez que la obra y el  trabajo
desempeñado por personas ilustres
que han contribuido a que la
Universidad de Guadalajara sea
reconocida en los ámbitos nacional
como internacional, por su prestigio,
la calidad de sus egresados, las
investigaciones que realiza, labores en
beneficio de la sociedad jalisciense y
de México.

Los artículos antes mencionados
dejan en mí la inquietud por conocer
más aspectos históricos de mi
Universidad, y además me dieron
conocimiento acerca de algunos
detalles que desconocía.

Incumbe a toda la comunidad
universitaria conocer la historia de
nuestra casa de estudios, pues de esta
forma tendremos bien sustentada y
arraigada nuestra identidad como
universitarios.

Creo que sería de trascendencia
publicar en cada gaceta parte de la
historia de la Universidad de
Guadalajara.❖

José Salvador Castillo Tapia
estudiante de la licenciatura en

derecho
chavacastillotapia@hotmail.com

¡QUÉ COINCIDENCIA!

En este mismo espacio fue publicado un
comentario el 14 de octubre, de una
estudiante del CUCS, quien se refería al trato
desagradable que reciben los alumnos de
dicho centro en Control escolar por parte del
personal administrativo que allí labora.

No me cabe duda de que hay muchas
diferencias entre los centros universitarios de
Jalisco en cuanto a organización,
administración, recursos, etcétera.

En el CUCEA hay una gran similitud en
Control escolar. Me refiero a las personas que
allí cumplen con su labor. Una de las más
importantes consiste en dar atención a los
estudiantes. No hay duda de que lo hacen,
¡pero en qué forma! Su actitud es prepotente
y poco afable con los estudiantes.

Aclaro que no me atrevo a generalizar.
Es un verdadero calvario realizar un

trámite administrativo, comenzando por el
horario deficiente; las filas, más que
interminables, avanzan lento y cuando llegas
a la ventanilla, tratas con personas que
difícilmente responden el saludo.

Me uno a la indignación de muchos de
mis compañeros por este motivo. Ojalá nos
tomen en cuenta y que adquiramos
conciencia de lo que significa servir a nuestra
Universidad.

Trabajemos de corazón por la
Universidad de Guadalajara.❖

Karina Melisa Rodríguez Bocanegra
alumna de la licenciatura en turismo

(CUCEA).

DEFRAUDADOS POR EL
PROCESO ELECTORAL

Si hablamos de política y cosas peores, quisiera
platicarles nuestra experiencia. Somos un grupo
de estudiantes pertenecientes a la licenciatura
en cirujano dentista, a los cuales nos apasiona
nuestra carrera.

Desde que ingresamos hemos tenido el
mismo grupo político en el comité estudiantil;
sin embargo, el último año decayó mucho,
muestra evidente de lo que sospechábamos: que
no les importaban los estudiantes.

En virtud de esta palpable realidad,

FALSO QUE EXISTA LA
IGUALDAD DE
CIRCUNSTANCIAS

Me parece falso que la llamada
“democracia representativa” que vivimos
los mexicanos, confiera igualdad de
circunstancias para la participación
política, tanto a los hombres como a las
mujeres.

En este sentido, me parece innegable
que las mujeres están en franca desventaja,
por la censura que sobre ellas practica la
sociedad bajo la expresión de sus leyes,
cuando pretenden decidir libremente
sobre lo que sucede en sus propios
cuerpos. De aquí que una mujer (soltera o
casada) que incidental o accidentalmente
queda embarazada contra su voluntad, se
vea impedida a emprender (o a continuar,
si es que ya estaba en el medio) en igualdad
de circunstancias con el hombre, el camino
de la participación política plena.

Una mujer embarazada se encuentra,
para empezar, bajo una desventaja física
que, en la última etapa de la gestación, la
dejará en definitiva fuera de toda
posibilidad de participar en los escenarios
políticos y su situación se volverá quizá
más difícil después, ya que habrá nacido
un bebé que requerirá de toda su atención,
con lo cual es evidente que las
circunstancias para la participación
política entre un hombre y una mujer no
son iguales.

Las mujeres deberían tener derecho a
decidir plenamente sobre qué hacer o dejar
de hacer con lo que suceda en su cuerpo
(lo cual les otorgaría la libertad para
eventualmente practicarse un aborto), el
principio real y fundamental que
conduciría a establecer la igualdad de
circunstancias sociales y políticas
necesarias para que, bajo un marco de
competencia equitativa entre los géneros,
se llevase a efecto esa participación política
que necesita nuestro país.❖

Vidal Magaña Orozco,
recién egresado de ingeniería civil,

CUCEI.
dalvidal@hotmail.com

decidimos crear un Grupo de universitarios con
identidad académica (Guia). Éramos un
conjunto de estudiantes interesados en mejorar
nuestra escuela. Decidimos competir en los
pasados comicios electorales, para obtener
apoyo y mejores posibilidades de trabajo.

Nos preparamos durante meses para este
acontecimiento, pues calculamos los tiempos y
durante las vacaciones diseñamos, con nuestras
propias manos, lo que deseábamos mostrar en
campaña, a fin de perder el menor número de
clases.

Cuando este proceso comenzó, surgió una
clara intervención de algunos académicos que
amenazaron, reprimieron e insultaron a sus
alumnos, al aseverar que solo apoyarían al
grupo de Odontología. Llevamos un oficio a la
FEU con la intención de que esto terminara, pero
ello no sucedió, y conforme llegaba el tiempo
electoral, más evidente resultaba esa
intimidación.

Hicimos una excelente campaña, mas
perdimos por 8 votos que, a nuestro parecer,
fueron consecuencia del proselitismo
académico.

Ahora nos damos cuenta de que perdimos
más de lo que imaginábamos:
1) La credibilidad en la FEU, pues no hizo nada

por limpiar este proceso.
2) El valor estimativo que teníamos por

algunos profesores, quienes no tuvieron la
capacidad para estar al margen de un
proceso estudiantil.

3) La amistad de compañeros que al tomar otro
color, nos amenazaron con demandas por
difamación o lesión a nuestro kardex en caso
de ganar.

4) La imagen que teníamos de esta nuestra tan
querida Universidad de Guadalajara, que
lejos de cobijar maestros que enseñen al
alumnado estrategias de superación,
producen enanos mentales al imponer su
verdad y aseverar que su decisión es la
correcta, pero sin recordar su misión en esta
institución educativa.
Si hubiéramos sabido cuántos obstáculos

existen para la gente que quiere trabajar en un
comité, habríamos trabajado por nuestra cuenta.

Y nos preguntamos, ¿valió la pena?❖

Grupo universitario de identidad académica
María Eugenia Vidaurri
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PORTADA

Cartón

UVDC

E l premio a la vinculación
U n i v e r s i d a d - s o c i e d a d ,
instituido en el año 2000, con

el propósito de reconocer y
estimular los esfuerzos que la
Universidad de Guadalajara
realiza en la investigación y la
docencia, será entregado este
lunes 4 de noviembre, a las 12:00
horas, en la sala de exrectores de
Rectoría general de la UdeG.

Este premio es una distinción
a quienes contribuyeron al
mayor bienestar y a la
superación de las condiciones de
vida de los distintos sectores
sociales.

Los galardonados de este año
son los investigadores: doctor
Ricardo Arechavala Vargas,
maestro Antonio Sánchez Bernal,
del CUCEA; doctora Sarah
Corona Berkin, del CUCSH y a la
maestra María Eugenia Amador
Murguía, del CUAltos, y dos
menciones honoríficas para el
maestro Teófilo Escoto García y el
doctor Jesús Nungaray Arellano,
del CUCEI.

Los proyectos de
investigación derramaron sus
beneficios en los sectores
productivo, publico, social y en el
aspecto de la difusión y la
comunicación de la ciencia.

El proyecto “Apoyo a la
micro y pequeña empresa
mediante asesorías gratuitas y
divulgación de la cultura
empresarial”, presentado por el
equipo de trabajo que dirige el
doctor Ricardo Arechavala
Vargas,  ha contribuido a
consolidar el  desarrollo de
empresas.

El proyecto tiene como meta
asesorar anualmente a 80
empresas de su rango. En los
ocho años de vigencia del
mismo, las empresas han
manifestado su satisfacción por
la asesoría y recomendaciones
recibidas.

El sector espera que el

Premios a la vinculación

Universidad-sociedad 2002
Los investigadores Ricardo Arechavala
Vargas, Antonio Sánchez Bernal, Sara

Corona Berkin, María Eugenia Amador
Murguía, Teófilo Escoto García y Jesús

Nungaray Arellano, recibirán estos
premios.

programa continúe, ya que
representa un verdadero apoyo,
pues sus servicios de consultoría
empresarial son gratuitos.

El Departamento de Turismo
y Promoción Económica, del
ayuntamiento de Guadalajara,
considera que este proyecto
coadyuva al desarrollo
empresarial productivo y
cultural. Por este motivo ha sido
recomendado con otras micro y
medianas empresas.

Antonio Sánchez Bernal,
maestro en economía con
especialización en desarrollo
local y organización industrial,
del Centro Universitario de
Ciencias Económico
Administrativas, presentó el
proyecto “Un programa de
estudios para la descentralización
del sector público”, el cual tiene
como objetivo mejorar la gestión
de los gobiernos municipales
ofreciendo conocimientos e
información que fortalezcan la
toma de decisiones.

El programa ha documentado
los resultados de diagnóstico y
planeación para el desarrollo
regional. Por ello ha recibido
reconocimiento de la mayoría de
los municipios jaliscienses
beneficiados.

La doctora Sarah Corona
Berkin, especializada en
comunicación y cultura,
reconocida por las autoridades
tradicionales de San Miguel
Huaixtita, presentó su proyecto
“Comunicación y educación
bicultural en una comunidad
wixarika”. El objetivo fue conocer
las formas de comunicación y
educación de los wixaritari, para
rescatar la cultura oral y su
pertinencia educativa; participar
en la creación de estrategias
educativas para facilitar la
comunicación horizontal de ese
grupo indígena con el contexto
nacional e internacional. La meta
es producir programas y material
didáctico para una propuesta
bilingüe y bicultural basada en

contenidos de la tradición oral de
esa etnia.

El proyecto “Reciprocidad,
U n i v e r s i d a d - s o c i e d a d -
empresarial”, presentado por la
maestra María Eugenia Amador
Mungía, ofrece la oportunidad de
relacionarse con diversos sectores
empresariales y con los jóvenes
para prevenir la drogadicción.
Entre sus logros está la campaña
auspiciada por TV Azteca “Vive
sin drogas” y “El Primer
encuentro empresa-universidad”.

Una mención honorífica es para
el proyecto “Caracterización
bioquímica de cuatro variedades
de leguminosas de importancia
comercial”, que presentó el doctor
Jesús Nungaray Arellano, químico,
doctorado en biotecnología con
especialización en enzimología, del
CUCEI.

Este proyecto generó
conocimientos nuevos y obtuvo la
patente de su proceso de cocción y
enlatado producto de su trabajo
presentado en congresos
nacionales.

Recibió mención honorífica el
proyecto “Metodología
complementada con la instalación de
un taller para el aprovechamiento de
desperdicios de la industria tequilera
en la elaboración de papel amate,
papiro y papel hecho a mano”.

Procedente del CUCEI, este
proyecto dirigido por el maestro
Teófilo Escoto García, tiene como
meta fomentar opciones de
desarrollo productivo y social
mediante la explotación pertinente
de los vegetales de la región,
aprovechados tecnológicamente
con el desarrollo del conocimiento
y la experimentación.

Los participantes en el taller
“La presidencia municipal de
Amatitán”, la cooperativa “La
coronilla” y la Secretaría de
Desarrollo Rural, reconocen  la
posibilidad de aprovechar
industrialmente los bagazos de
fibras de higuerilla, tule y maguey
para elaboración artesanal de
papiro y otros usos.

La Universidad de Guadalajara,
a través de la entrega de estos
reconocimientos y apoyos
económicos manifiesta su voluntad
de retornar a la sociedad los
beneficios que ha recibido en su
proceso de superación y desarrollo.❖

Más cultura para conocer, conocer para amar y
amar para agradecer y servir.

Doctor Enrique Corona Rivera (CUCS)
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CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

SALUD SOCIEDAD EDUCACIÓN

Faltan especialistas
en geografía
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De los casi ocho mil partos que al año atiende
el Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”, dos
por ciento de los recién nacidos presenta
problemas de salud, porque sus madres son
adictas a algún estupefaciente, drogas,
alcohol o tabaco, indicó Laura López Vargas,
doctora adscrita al servicio de neonatología.

La población marginada de zonas como Asia,
Medio Oriente y Europa oriental,
constituyen un porcentaje significativo de los
emigrantes que utilizan la frontera mexicana
para llegar a Estados Unidos, aunque en
algunos casos ingresen al país
norteamericano en calidad de “esclavos”.

Académico del CUCiénega señala que no son
atendidas las necesidades básicas de
aprendizaje de los jóvenes de secundaria en
la materia de geografía, pues no existen
especialistas en este renglón y es permitida
la entrada de profesores que no cuentan con
la preparación adecuada.

Estudiantes y académicos de la carrera
de técnico industrial, de la Escuela
Politécnica de la UdeG, elaboraron un
programador electrónico de libre acceso
(PCL), el cual permitirá a las industrias
estandarizar la calidad de sus
productos.
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PERSPECTIVA

Adicciones  antes y después del embarazo

José Luis Ulloa

D e los casi ocho mil partos
que al año atiende el
Hospital Civil “Fray

Antonio Alcalde”, dos por ciento
de los recién nacidos presenta
problemas de salud, porque sus
madres son adictas a algún

SIN CONOCIMIENTO
DE CAUSA

La doctora Laura López comentó que
aunque no es alta la mortandad de
estos niños, sí constituye una
morbilidad elevada.

Una solución es la
implementación de campañas, ya que
muchas de las mujeres que arriban al
nosocomio no tuvieron control
prenatal o desconocían que estaban
embarazadas, hasta después de tres
o cuatro meses.

El psicoterapeuta Adán Anaya
apuntó que este problema no es
exclusivo de una determinada clase
social. En la que más está presente es
en la baja, y sobre todo en
adolescentes, los que por lo general
son parte de un hogar disfuncional y
utilizan la droga como un analgésico
o anestésico para poder entender la
vida y cancelar el dolor de existir.

“La única medicina que tienen
estas personas es el entendimiento, el
amor y la calidez que reciben en su
proceso de recuperación.

“Ante estos problemas, mucho
tiene que ver la convicción de las
madres durante su embarazo acerca
de lo integral que debe ser la salud
del bebé”, finalizó López Vargas.❖
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Los niños de madres adictas tienen problemas de relación con su entorno

Rosalba Cruz

El Centro Universitario del Sur, sede
Ciudad Guzmán, obtuvo la
acreditación de la licenciatura en
psicología, por cinco años, con alto
grado, por parte del Consejo Nacional
para la Enseñanza e Investigación en
Psicología (CNEIP).

Este centro universitario fue el
primero dentro de la Universidad de
Guadalajara en acreditar dos carreras:
la de medicina y enfermería, y ahora
se congratula con esta licenciatura.

La carrera de psicología fue
abierta en febrero de 1996, a instancias
de la División de Ciencias Biológicas
y cuando en Ciencias Sociales estaba
integrado el Departamento de
Estudios Jurídicos. En ‘98 surge el
Departamento de Estudios Sociales y
la División de Ciencias Sociales.

El maestro Rodrigo Cano
Guzmán, director de la división,
indicó que el reconocimiento de esta
acreditación fue otorgado
oficialmente en la asamblea, que

CUSur obtiene
acreditación en psicología

luego hará la petición a la presidenta
del CNEIP, la doctora Rosario Valdés
Caraveo, para que venga al CUSur a
develar la placa. Está planeado que
sea para el 10 de diciembre próximo.

Algunos de los beneficios con
los que contará esta carrera con esta
acreditación, serán “tener acceso a
la toma de decisiones y discusión
del órgano que recomienda formas
de enseñanza e investigación de la
psicología en México, el Consejo
Nacional para la Enseñanza e
Investigación en Psicología,
además de participar en un
programa acreditado.

“Esto nos abre la posibilidad de
solicitar fondos concurrentes para el
aseguramiento de la calidad. En 2004
la carrera que no esté acreditada no
tendrá derecho a concursar por
fondos económicos. También nos
permite estar en igualdad de
circunstancias para favorecer la
movilidad estudiantil y el
fortalecimiento de los trabajos de
investigación conjunta”.

La acreditación de las carreras que
ofrece la Universidad de Guadalajara
es un reto a alcanzar dentro de la red
universitaria, proceso que busca ser
continuo y permanente.

La doctora Rosa Martha Meda
Lara dijo que “en agosto se efectuó
una reunión en Bogotá, en la que
se invitó al CNEIP para formar
parte de una red de formación de
recursos humanos en Iberoamérica.
Los que pertenecen al CNEIP, en
este caso el CUSur,
automáticamente podrán
participar en esta red”.

En el estado de Jalisco solo
están acreditadas la Univa, el
ITESO, y ahora el CUSur.

Junto con el Centro
Universitario del Sur, fue
acreditada la Universidad
Autónoma de Nuevo León, con
estándares de alta calidad por cinco
años ambas, y la Universidad del
Claustro de Sor Juana obtuvo la
acreditación condicionada por dos
años.❖

Al respecto, el especialista en
adicciones indicó que los médicos
están para curar, no para juzgar.

DAÑOS AL NACER

El alcohol, drogas como la cocaína,
heroína y el tabaco, logran
traspasar la barrera
hematoplacentaria. Entre sus
consecuencias está el incremento
de la morbi mortalidad perinatal,
mayor riesgo de aborto y parto
prematuro, retardo de crecimiento
y peso, explicó Anaya Álvarez.

La especialista en neonatología,
doctora Laura López, agregó que
los bebés de madres adictas a las
drogas tienden a sufrir daño
cerebral, y en ocasiones
malformaciones evidentes, o que
desarrollan cuando crecen.

“Estos niños tienen trastornos
en el ciclo sueño-vigilia y hasta
crisis compulsivas. Les causa
problemas relacionarse con su
entorno, y de conducta”.

En el caso de mujeres
alcohólicas, los pequeños nacen
con la nariz deformada, exceso de
vello en el cuerpo, con una boca
retraída y malformaciones del
corazón.

estupefaciente, drogas, alcohol o
tabaco, indicó Laura López Vargas,
doctora adscrita al servicio de
neonatología y encargada del
programa Madre canguro, en dicho
nosocomio.

Tal hecho es considerado como
grave, porque no existen
campañas de prevención e

información sobre las
consecuencias que tendrán las
mujeres que padecen alguna
adicción y están embarazadas.

Aunado a lo anterior, la ciudad
de Guadalajara se ha convertido en
un lugar de concentración y
distribución de drogas por su
situación geográfica e
infraestructura carretera, aseguró
Adán Anaya Álvarez, especialista
en adicciones y psicoterapeuta del
OPD Hospital Civil “Fray Antonio
Alcalde”.

Los casos en su mayoría
corresponden a mujeres de 13 a 21
años y tienden a disminuir de esta
edad en adelante.

Anaya Álvarez señaló que las
mujeres embarazadas que en su
pasado consumieron algún
estupefaciente o actualmente lo
hacen, tienden a ocultar o
minimizar el problema, por temor
al descrédito frente al médico.

Tras más de tres años de intensas acciones en un esfuerzo
emprendido por la Universidad de Guadalajara, los Hospitales
Civiles y la Asociación Civil “Vivan los niños”, con el invaluable
apoyo de la sociedad civil, los medios de comunicación y la
Universidad de Guadalajara, se cristalizó la meta de contar con una
Unidad de trasplante de médula ósea, que elevará la esperanza de
vida de los niños con cáncer en el centro occidente de México.❖

Inauguran la Unidad de
trasplante de médula ósea
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La población marginada de zonas
como Asia, Medio Oriente y
Europa oriental, constituyen un
porcentaje significativo de los
emigrantes que utilizan la
frontera mexicana para llegar a
Estadios Unidos, aunque en
algunos casos ingresen al país
norteamericano en calidad de
“esclavos”, expresó el doctor
Ramón Gómez Zamudio,
investigador del Departamento
de Estudios Iberoamericanos y
Latinoamericanos, adscrito al
Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.

Si las condiciones en que llegan los
trabajadores mexicanos y centroamericanos
son de miseria, las circunstancias en que
transportan a los trabajadores de dichas
regiones, son de franca esclavización.

México, puente de emigrantes

europeos y asiáticoseuropeos y asiáticoseuropeos y asiáticoseuropeos y asiáticoseuropeos y asiáticos

El investigador señaló que es
obligado el paso por México,
aunque sea complicado y costoso
en términos de tiempo y dinero, ya
que resulta menos difícil que
ingresar por otros lugares.

“Si las condiciones en que
llegan los trabajadores mexicanos
y centroamericanos son de miseria,
las circunstancias en que
transportan a los trabajadores de
dichas regiones, son de franca
esclavización, porque algunos de
ellos pretenden llegar a Estados
Unidos y pagar su estancia
mediante trabajo de por vida, es
decir, se constituyen en esclavos
como pago al transporte y a la
promesa de estancia.

“En este sentido el gobierno
mexicano ha estrechado sus
controles y puesto particular
atención en el cuidado de los
puertos de acceso por los que
eventualmente llegan
embarcaciones con el propósito de
ingresar a Estados Unidos”.

Indicó que calculan que en
cualquier punto de la frontera entre
las áreas más concurridas, como
Texas, California, Nuevo México y
Arizona, el cruce de emigrantes
puede llegar hasta a dos mil diarios,
según estimaciones realizadas por
instituciones mexicanas, así como
por el Departamento de Estado de
Estados Unidos.

“Por más que sean
incrementados los controles, el
flujo no disminuye. Esto
requeriría de algo que los
gobiernos norteamericano y
mexicano no han realizado hasta
la fecha: un acuerdo de
programas conjuntos que den
lugar a que de manera ordenada
los trabajadores mexicanos

laboren de forma legal. Esto
afectaría las ganancias de los
negocios que contratan
trabajadores indocumentados.
Por ello se ve difícil que realicen
tales convenios”.

Puntualizó que las alternativas
desde el punto de vista de los dos
gobiernos, son la creación de
verdaderos programas de trabajo
en el campo, las ciudades,
industrias, puertos y bosques
donde la mano de obra mexicana
es solicitada.

“Un acuerdo incluyente que
considere las necesidades de estos
sectores en Estados Unidos y que
el gobierno mexicano lleve el
control de los trabajadores que se
van. Para disminuir el flujo de
emigrantes los gobiernos federales
y estatales tendrían que dedicar
más recursos al gasto social para
invertirlo en las ciudades pequeñas
y en el campo, para que la gente
cuente con empleos adecuados y
deje de ser atractiva la idea de ir a
Estados Unidos”.❖

Una alternativa es la creación de verdaderos programas de trabajo en el campo
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El 50 por ciento de divorcios,
en parejas jóvenes

Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

D e un promedio de 18 matrimonios que al mes deciden
deshacer su relación, con asesoría del Bufete jurídico
de servicio social, de la Universidad de Guadalajara,

cerca de la mitad son parejas que van de 18 a 30 años.
Rocío Corona Nakamura, coordinadora de dicho bufete,

dijo que la causa principal en 90 por ciento de estas
separaciones, es el abandono de uno de los cónyuges, y el
resto, alguna adicción.

Explicó que el otro 50 por ciento de disoluciones

matrimoniales está formado por personas de 50 años en
adelante, a consecuencia, según su opinión, de que en
muchas ocasiones las parejas duran separadas años antes
de buscar una disolución legal.

“Incluso, el hombre tiene hijos con su concubina, pero es
solo hasta que quieren disponer de alguna propiedad en
común, y que no lo pueden hacer sin una separación legal
de bienes, que buscan el divorcio.

“La cultura del mexicano induce al hombre a creer que
es el dueño de todo, pero la mayoría de las personas están
casadas con el régimen de sociedad conyugal y lo ignoran;
el desconocimiento sobre sus derechos es alto”.

Añadió que “la menopausia y la andropausia generan
una inestabilidad emocional que puede llevar a la
separación”.

Agregó que aunque al mes reciben un promedio de 187
solicitudes de divorcio, solo 90 llegan a juicio, pues el resto
desiste.

“Tratamos de llegar a un acuerdo, de conciliar a las partes
y limar las asperezas o los malos entendidos”.

Los problemas económicos son la principal causa para

solicitar ayuda del bufete. “Por lo general, cuando una parte
de la pareja no tiene trabajo, empiezan los problemas. La
imposibilidad de aportar ingresos al hogar conduce a la
desintegración familiar”.

Las otras causales son alcoholismo y drogadicción. Los
golpes y maltratos, por lo regular, derivan de estos
problemas.

Respecto a que entre los 35 y 50 años casi no hay
divorcios, comentó que, al parecer, es un lapso en que los
individuos alcanzan cierta estabilidad económica y
emocional.

Aun cuando el bufete que dirige Corona Nakamura da
apoyo a las parejas que desean la separación, por lo común
tratan de evitar la disolución matrimonial.

“Un divorcio genera mucho daño, pero son los niños
quienes cargan la parte más pesada, por lo que tenemos dos
unidades de apoyo: psicología y trabajo social”.

Sin embargo, en los casos en que ya viven separados,
“es contraproducente tratar de integrarlos, pues el divorcio
resulta necesario cuando peligran los hijos o alguno de los
cónyuges”.❖

La causa principal en 90 por
ciento de estas separaciones, es

el abandono de uno de los
cónyuges, y el resto, alguna

adicción.
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Martha Eva Loera

La deuda externa de México por sí
sola no es significativa ni peligrosa
para su economía. El problema real
generado por ésta, es su manejo. Por
ejemplo, cómo son invertidos los
recursos, afirmó Héctor José Cortés
Fregoso, coordinador del doctorado
en negocios y estudios económicos,
del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
(CUCEA).

Tal parece que buena parte de los
préstamos no es destinada a obras

Los préstamos externos, sin beneficio social
vivienda, etcétera. Sin embargo,
parece que esto no es así.

En apariencia el gobierno trata
de gastar menos, pero la realidad
es que disminuye sus gastos en
rubros en los que antes dedicaba
más y los orienta a otros. Por
ejemplo, ha incrementado su gasto
en sueldos, en la consolidación del
sistema político mexicano, en las
elecciones, en subsidios de partidos
políticos, etcétera.

“Disponer de recursos para
seguir subsidiando al IFE y todo lo
que implica la organización política
nacional, ¿será productivo
socialmente hablando? ¿Cómo
vamos a financiar ese tipo de
procesos: con más deuda externa?”

El gobierno no ha pedido
préstamos externos para subsidiar
al campo o dar cauce al Procampo,
por la creencia de que si lo deja
libre, con las reglas del mercado,
será más productivo.

México aplica en el sector
agrario, políticas contrarias a las
implementadas en Europa y
Estados Unidos, donde los
campesinos son apoyados por el
gobierno vía subsidios.

Martha Eva Loera

Las empresas transnacionales
en México han impactado de
forma negativa a la economía

del país, en las relaciones laborales
y la ecología, además de que han
contribuido a reducir el bienestar
de los mexicanos, afirmó Pablo
Casillas Herrera, profesor
investigador del Centro
Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades (CUCSH), de la
UdeG.

Con relación a las empresas
nacionales, pagan tarifas bajas
por electricidad, agua e
impuestos, y las observaciones
gubernamentales en cuanto al
cuidado ecológico son también
menos estrictas, aspectos que
contribuyen a sacar de la
competencia a las industrias
mexicanas.

“Una maquiladora, por
ejemplo, paga 70 por ciento
menos de impuestos que una
nacional”.

En la mayoría de las
transnacionales, los contratos
colectivos no existen, algo que
representa grandes desventajas
para la clase trabajadora, al estar
expuesta a que en cualquier
momento le rescindan el contrato
sin indemnización.

Las que contratan de manera
directa no son las empresas
transnacionales, sino las agencias
colocadoras, las que lo hacen de
manera eventual. Es fácil que la
transnacional haga a un lado las
garantías y prestaciones laborales,
como la jornada de ocho horas y
el derecho a jubilación.

“La única forma que tiene el
trabajador de protegerse es
mediante los sindicatos, y si estos
no existen en las transnacionales,
pues queda sin protección”.

Las empresas transnacionales
han ocasionado que el nivel de
exigencia en las escuelas sea
mayor en la divulgación y
aprendizaje del conocimiento, lo
que contribuye a la formación de
la nueva sociedad del
conocimiento.

Las transnacionales generan
poco bienestar en el país

que impacten positivamente a la
población, sino dedicada a rubros que
no dejan un beneficio social.

“A nivel federal, estatal y
municipal, es poca la inversión en
obra pública. En gobiernos anteriores
llegaba hasta el 30 por ciento de los
ingresos estatales. Actualmente con
dificultades asciende al 7 o 9 por
ciento”.

En teoría, una deuda para un
país, es benéfica, porque permite a
los gobiernos tener fondos
disponibles para infraestructura,
proyectos de educación, salud,

“Al no gastar el gobierno
mexicano en obra pública, no hay la
infraestructura necesaria para que la
economía circule en todo el país. Eso
ocasiona que los industriales
resientan esa escasez extrema, lo que
impacta en el empleo”.

Lo paradójico es que el gobierno
invierte menos en obras públicas.
Sin embargo, sigue pidiendo
prestado y exige más recursos de
sus contribuyentes fiscales.

Las políticas en materia de
deuda pública del presidente Fox,
son una continuidad de las que
regían a este país en tiempo de
Salinas de Gortari y de Ernesto
Zedillo. No hay nada nuevo. Todo
marcha según la inercia, lo que
podría ocasionar que la economía
del país crezca a un ritmo bajo.

Al cierre de este año los
analistas pronostican que México
crecerá un 1.1, cuando hasta
diciembre de 2001, el Fondo
Monetario Internacional ubicó su
crecimiento en 1.4 por ciento.

Si México sigue creciendo a niveles
por debajo de los poblacionales, el
problema del desempleo se agudizará,
indicó el investigador.❖

“La sociedad del
conocimiento exige ciertas
destrezas y habilidades del
trabajador, pues debe aprender
nuevos códigos lingüísticos y a
desplazarse en un espacio
cibernético para conseguir
información. Las transnacionales
demandan una fuerza de trabajo
polivalente, multifuncional, pero
los salarios no incrementan según
las actuales exigencias”.

Los salarios, al contrario, han
disminuido. Hace una década, un
trabajador de línea de producción
en masa ganaba 250 pesos a la
semana, pero ahora un operador
multifuncional, que debiera tener
más destrezas y conocimientos,
gana de 400 a 500 pesos
semanales.

LA MISMA TÁCTICA
EN LA PRODUCCIÓN

La misma táctica que utilizan las
empresas transnacionales en la
contratación de su fuerza
trabajadora, emplean en la
producción, lo que no contribuye
a fortalecer la industria nacional.

“Por ejemplo, la IBM necesita
circuitos electrónicos o microchips,
pero contrata compañías que los
fabrican. La mayoría de las
surtidoras no son mexicanas, sino
empresas japonesas que permiten
ganancias superiores a las ofrecidas
por las industrias nacionales”.

Las empresas mexicanas que
podrían surtir a las
transnacionales, no lo hacen por el
trato desigual que les da el

gobierno, lo que no contribuye a
reducir sus costos de producción.

Señaló que la mayoría de las
empresas transnacionales
establecidas en el país son
de capital
norteamericano.
“De las 500
empresas más
importantes en México,
60 por ciento son de capital
norteamericano, 15 por
ciento es español, 10 por ciento
alemán, 5 por ciento japonés y
solo 3 por ciento mexicano”.

Esto significa que la
mayoría de las ganancias van a
Estados Unidos y que el capital
no es reinvertido en el país. Por ello
el panorama para México no es
prometedor.❖
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El gobierno no ha pedido préstamos externos para subsidiar al campo

IN
T
E
R
N

E
T
 /

 I
M

A
G

E
B
A
N

K



94 de noviembre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PERSPECTIVA

La carrera científica
requiere de mayor tolerancia
Un estudio de la
investigadora María Luisa
Chavoya, destaca que a
causa de los pocos apoyos
para esta profesión, es más
importante la actitud que el
coeficiente intelectual.

“Lo que define a un investigador es la
producción de conocimiento. El trabajo no está
completo hasta que es publicado, es decir, hasta
que los resultados son difundidos”.

Ser investigador no es solo estar habilitado
para esa actividad, ya que es indispensable,
además, “estar socializado, interiorizar valores
y formas empleadas para la investigación en
diferentes disciplinas, tener un método, estilos
de vida y visiones. En resumen, es necesario
estar imbuido en una cultura, ya que estamos
obligados a compartir, pues la ciencia es una
tarea de retroalimentación”.

Conforme a estadísticas del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), de
cada 10 doctores formados en áreas de
investigación, solo seis realizan esta labor, ya
que el resto trabaja en otros campos.

“El Conacyt señala que hay potencial
humano que no es aprovechado en la ciencia,
pero creo que abrazar esta carrera es una
decisión individual”.❖

Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

A nte un panorama adverso por el
limitado apoyo gubernamental y de
la inversión privada, además de los

tropiezos que puedan tener los pocos
investigadores del país, en esta profesión es
más importante la actitud que el coeficiente
intelectual, dijo María Luisa Chavoya,
investigadora del Departamento de Estudios
de Educación, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH).

De acuerdo con testimonios de los mismos
investigadores, recabados por María Luisa
Chavoya, para abrazar la carrera científica es
más importante la actitud, o sea, tener tolerancia
y un sentido de propósito, no vencerse ante la
adversidad ni sentirse defraudado porque las
cosas no hayan salido como esperaban.

“Esas características son más importantes
que un alto coeficiente intelectual. Muchos
investigadores entrevistados coincidieron en
que es necesario 99 por ciento de transpiración
y 1 por ciento de inspiración”.

La investigadora explicó que esta labor es
nueva, pues fue a partir de mediados de los ‘80
cuando incrementó el apoyo a esos
profesionales, mediante la creación del Sistema
nacional de investigadores (SNI), el cual aporta
una beca mensual durante tres años. Este
sistema fue creado para retener a los científicos
que emigraban en busca de mayor apoyo y
remuneración económica.

“Buscaron una alternativa para retener a los
investigadores, a causa del trabajo que cuesta
formarlos en nuestras instituciones. Estas becas
o estímulos son evaluados cada tres años”.

La Universidad de Guadalajara tiene
registrados a más de mil investigadores, según
datos aportados por María Luisa Chavoya, de
los cuales cerca de 20 por ciento pertenece al
SIN, cifra que no llega a 300.

Según la investigadora, el bajo número de
científicos inscritos en el SNI es consecuencia
del requisito para ingresar a él: tener un
doctorado y ser productivos.
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Lo que define a un investigador es la producción de conocimiento

Luis Roberto Luna Bedolla*

El gobierno mexicano, a través de la SEP, ha
diseñado lo que conocemos como
modernización educativa, para preparar de
manera holística, responsable y consciente, a
los jóvenes.

En este sentido, la enseñanza de la
geografía es determinante para el buen
desarrollo de la transformación educativa en
México. Esto permitirá una educación más
real en el momento y tiempo de realizarla.

Las estadísticas marcan que de acuerdo a
los planes y programas que han existido a
través de la historia, la asignatura de geografía
siempre ha estado presente.

Luego de tomar en cuenta los lineamientos
académicos para la educación secundaria,
pongo a disposición de los lectores algunas
vivencias que nos revelan una visión un tanto
alarmante, ya que la sociedad educativa en
cada una de las escuelas que conforman el
sector cinco (abarca nueve escuelas
secundarias generales de la región Ciénega de
Chapala), palpa la realidad y da cuenta que
no son atendidas las necesidades básicas de
aprendizaje de los jóvenes de secundaria, a
causa de que la enseñanza de la materia objeto
de estudio, no es la que nos puede brindar los
resultados pretendidos.

En el mencionado sector no existen

Faltan especialistas en geografía
especialistas en la materia de geografía, de ahí
que sea indudable que el sistema educativo
nacional tenga algo que ver al permitir que
profesores sin la preparación adecuada estén
en una posición tan desventajosa para ellos y
poco significativa para los alumnos.

La enseñanza de la geografía, enmarcada
en las ciencias sociales por costumbre, tiene
como objetivos principales que el alumno
asuma su responsabilidad como agente activo
de cambio al conocer los recursos con que
cuenta su entorno regional, estatal, así como
mundial, sobre todo su explotación racional y
consciente, para reforzar los contenidos con el
cuidado, mantenimiento y renovación de otros,
y acentuar una formación que inculque la
protección del medio y los recursos naturales.

En cuanto al método de la ciencia
geográfica, no obstante su vastedad, requiere
de una gran preparación y de experiencias de
años de estudio, ya que el mentor no puede ni
debe afrontar los problemas de la enseñanza
de esta disciplina sin una sólida preparación.

La enseñanza de la geografía no puede
quedar en la teoría y en el encierro de las aulas
escolares, donde muchas veces ni siquiera se
hace geografía.

Es necesario cambiar y poner al día muchas
cosas, no solo en el discurso, sino en la manera
de considerar las propias aspiraciones con
relación a los derechos de los demás.

La postura denominada “pedagogía de la
espera”, que condena al maestro a permanecer
pasivo mientras el alumno intenta construir su
conocimiento, es incompatible con un modelo
que sostiene que el conocimiento se construye
en interacción no solo con el objeto de estudio,
sino también con los otros seres humanos que
actúan sobre el mismo, de tal manera que
resultaría contradictorio que el profesor, quien
debe ser guía y orientador en ese proceso de
interacción, quedase fuera.

El trabajo en equipo, el desarrollo de
talleres, con las prioridades profesionales
necesarias, podrán dar un magnífico
resultado a dicha problemática vivencial en
el sector cinco de secundarias generales.

La participación del mentor es de suma
importancia, así como su permanente
actualización y una sensibilización en la
enseñanza de esta asignatura, ya que hace
falta que los maestros reconozcan los
elementos superficiales que han de
considerarse para una buena planeación,
porque hay que tomar en cuenta la
flexibilidad de los programas de estudio,
jerarquizar los contenidos y adaptarlos a las
características del grupo de los alumnos en
que se trabaja.❖

*Académico del CUCiénega, maestría en
educación superior.
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Estudiantes y académicos de la carrera de
técnico mecánico industrial, de la Escuela
Politécnica de la UdeG, elaboraron un
programador electrónico de libre acceso (PCL),
el cual permitirá a las industrias estandarizar la
calidad de sus productos.

Tienen tres años de trabajar este proyecto.
Participan 110 estudiantes: cuatro grupos de la
Escuela Politécnica (dos del turno matutino y
otros dos del vespertino) y 25 jóvenes egresados,
quienes al enterarse del asunto, decidieron
unirse al mismo, comentó Arturo Ruiz de la

Torre, maestro de la carrera de técnico mecánico
industrial.

En total son 16 tableros elaborados por los
participantes. Cada uno de estos consta de seis
cilindros, controlados por electroválvulas
operadas por el PLC.

Todos los tableros cuentan con un motor y
un variador para simulaciones de velocidad.
Tienen diferentes tipos de censores, capaces de
detectar desde un cabello, etiquetas, bolsas,
vasos, líquidos, hasta objetos grandes o al ser
humano.

Existen en el mercado algunas marcas
extranjeras de tableros. Tales empresas venden
equipos didácticos similares, pero a un costo
elevado (alrededor de 120 mil pesos).

Para el caso de la Escuela Politécnica, cada
uno de los tableros elaborados por los
estudiantes tiene un costo de cerca de 25 mil
pesos.

El microcontrolador electrónico en la
industria es conocido como PLC o programador
electrónico de libre acceso. En otras palabras, es
un control principal o cerebro de las máquinas,
cuya programación abierta permite controlar
cualquier tipo de máquina, dándole precisión,
exactitud y al mismo tiempo variaciones en la
velocidad.

“Los PLC provienen de una ciencia
denominada cibernética, que surge en los años
sesenta. Esta ciencia compara a los seres vivos
con las máquinas, es decir, así como los
humanos poseemos ojos para ver un objeto, las

máquinas tienen censores ópticos que detectan
objetos de manera similar”, explica Álvaro
García, ingeniero de proyectos.

“Con este proyecto estamos colaborando en
mucho a que egresen alumnos con
conocimientos más actualizados y al mismo
tiempo apoyamos la modernización del
laboratorio, el que funciona con equipo de
punta”, opinó el ingeniero Ruiz de la Torre.

Cinco de los PLC utilizados en este proyecto
apenas comienzan a circular en el mercado, cuya
principal ventaja es que pueden ser intervenidos
vía internet desde cualquier parte del mundo.

Posiblemente para el próximo semestre la
Escuela Politécnica pueda ofrecer cursos de
capacitación a la industria con esta tecnología.

“Creemos que podemos brindar este tipo
de tecnología a los alumnos, para que egresen
con los conocimientos más actuales. Llegó el
momento de que los estudiantes tengan dichos
conocimientos y obtengan de la industria un
mayor reconocimiento, lo que conlleva a que
sean más cotizados”, puntualizó Arturo Ruiz.

“Hoy el único camino viable para producir
todos los enseres que necesita la humanidad,
es la automatización de la industria. El PLC lo
emplean diversas industrias: la automotriz,
alimenticia, metalmecánica, siderúrgica,
espacial, militar, la asistencia social, la
investigación, entre otras”, concluyó Álvaro
García.❖

* Comunicación social del SEMS.Cada tablero elaborado por los estudiantes tiene un costo de 25 mil pesos
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Ricardo Ibarra

Para fortuna de los mexicanos,
el crecimiento de la energía
nuclear en el país está

paralizado por falta de recursos
económicos y humanos. Esto
resulta favorable, porque los
depósitos atómicos dispersos en el
mundo, y en particular en la planta
nuclear de la Comisión Federal de
Electricidad, de Laguna Verde,
Veracruz, son una amenaza para
quienes habitan cerca de ésta.

Desde 1996, el organismo
internacional Greenpeace ha
solicitado al gobierno federal una
inspección técnica y administrativa
a Laguna Verde para investigar una
serie de irregularidades: paros de
emergencia, fugas radioactivas al

Paralizado el crecimientoParalizado el crecimientoParalizado el crecimientoParalizado el crecimientoParalizado el crecimiento de la energía nuclear en México
ambiente, contratismo, represión
contra técnicos que denuncian
fallas.

La auditoría no la han
realizado. Por si fuera poco, la
planta genera por año alrededor de
34 toneladas de desechos altamente
radioactivos, que son almacenados
dentro de la misma... a unos metros
del mar.

A partir de 1987, esta fundación
ecológica ha denunciado cerca de
50 irregularidades en la planta. El
27 de abril de ese año, el director
de construcción de la central
nuclear de Laguna Verde, Isidro
Becerril Salinas, declaró en público
la falta de control de calidad en el
proceso de edificación de la
nucleoeléctrica, a causa del
contratismo existente.

Esta planta es una
termoeléctrica nuclear que produce
energía eléctrica: “El proceso es
más o menos simple. La energía
liberada por la reacción nuclear
produce un calentamiento enorme,
que se aprovecha para obtener
vapor y el vapor al mover turbinas
genera electricidad”, explicó el
maestro Jaime Almaguer Medina,
del CUCEI.

Comentó que la planta nuclear
de Laguna Verde perteneció a un
proyecto más pretencioso: “El
gobierno de López Portillo
pretendía construir 21 plantas, pero
por cuestiones económicas y
porque la energía nuclear se vio
frenada en el ámbito internacional,
nos quedamos solo con ésta”.

En los últimos años la

Programador electrónico
para la industria

Estudiantes y académicos de
la carrera de técnico
mecánico industrial, de la
Escuela Politécnica de la
UdeG, trabajaron este
proyecto, el cual permitirá a
las industrias estandarizar la
calidad de sus productos.

nucleoeléctrica ha realizado
continuos paros de emergencia en sus
reactores por falta de mantenimiento,
poca capacitación y supervisión en los
sistemas de seguridad.

“Si todo está bajo control, no
hay problema. Muchos ecologistas
protestan, porque a pesar de los
controles, a veces liberan agua
caliente hacia los ríos o zonas
marítimas y hay algunas especies
que no soportan ese cambio de
temperatura.

“La temperatura afecta a las
especies animales y vegetales. Eso
altera todo el ecosistema: basta con
que una especie desaparezca para
que desencadene un problema
ecológico. Al desaparecer una, otra
se extingue, de manera que el
equilibrio se rompe”.

Indicó que en México hay
pocos ingenieros nucleares por
falta de plazas. Los interesados
podrán ir a las mejores escuelas de
Inglaterra, Francia o Estados
Unidos, y sacar un excelente
promedio, pero “no hay manera de
absorber los recursos humanos en
energía nuclear o plantas
nucleares”, por lo menos en
México.

Como esta planta nuclear
aporta solo el cinco por ciento de
la energía eléctrica del país y sus
instalaciones están caducas, grupos
ecologistas han coincidido en pedir
al gobierno federal la clausura de
la misma, lo que evitaría un
desastre nuclear en ciudades como
Veracruz, Puebla y el Distrito
Federal.❖
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Jaliscienses ilustres pintados por
Gabriel Flores

Jaliscienses ilustres pintados por
Gabriel Flores

Gabriel Flores fue un protegido de Agustín Yáñez.
Este le encargó la cúpula de la sala de lectura de la Biblioteca pública del estado.

Dicho mural, titulado El parnaso jalisciense, lo pintó en 1958.
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Lorena Ortiz

Más de la mitad de su vida ha transitado
por las dependencias de esta
Universidad. Eran los setentas. El 77,

para ser exactos, cuando Ada Aranzazú
Hernández Cuevas, de 18 años de edad, recién
egresada de la preparatoria tocó la ventanilla
de recepción de documentación de la entonces
Oficina de proceso de datos, que estaba en el
ahora edificio de Rectoría.

“Ahí me quedé un año. En ese lugar
capturaban toda la información de los alumnos:

Se describe como una persona contenta con su trabajo, familia y proyectos

JU
A
N

 N
E
PO

T
E

Ada Hernández
Hace 25 años llegó para quedarse

altas, bajas, calificaciones, ingresos, todo lo que
era proceso de datos”.

Al año ingresó a la Facultad de Psicología.
Luego trabajó en dependencias como

Intercambio académico, la Dirección de
planeación y en el Sistema de Educación Media
Superior (SEMS).

Desde 1995 trabaja en la Unidad de
sistemas y proyectos (Usyp). Su cargo actual
es el de técnico administrativo. Consiste en
el “desarrollo de proyectos, que en realidad
es realizar las tareas de la dependencia, de
planeación, diseñar, identificar los proyectos

con los cuales trabajamos, todo lo referente
a la administración de los mismos, su
seguimiento, la evaluación de éstos para
avisar a las autoridades el resultado
obtenido”.

“También es mi responsabilidad dar
seguimiento a los proyectos. Como nosotros
trabajamos con un sistema de gestión de
calidad, éste requiere de monitoreo. Hoy la
responsable de la implantación de sistemas
de gestión en las dependencias, soy yo”.

Originaria de Guadalajara y madre de
dos hijas estudiantes de medicina y
preparatoria, señala que su trabajo está
enfocado a la evaluación y organización de
programas y proyectos.

“Una institución debe estar bien organizada,
saber hacia dónde va, cómo alcanzar objetivos”.

También trabaja en el Instituto de
Estudios Superiores de Occidente (ITESO),
como profesora titular en la licenciatura en
educación, siempre en busca de la calidad
de los proyectos y programas.

“Me siento contenta de que a mis 43 años
estoy rectificando de nueva cuenta lo que es
mi proyecto personal y de vida. Me emociona
encontrar la paz interna en mi trabajo, la
felicidad, el deseo constante de seguir
aprendiendo en todos los niveles: emocional,
mental, laboral y espiritualmente”.❖

Con votos y aplausos el
Consejo General
Universitario de la UdeG,
aprobó otorgar el
doctorado Honoris causa al
recién fallecido Emilio
García Riera y al ingeniero
Federico Solórzano Barreto.

Alejandra Tello

E l pasado jueves 31 de octubre tuvo
lugar la instalación del Consejo
General Universitario (CGU) para el

periodo 2002-2003, así como la última
sesión, con carácter de extraordinaria, del
CGU 2001-2002.

Durante la última sesión del CGU
anterior, fueron aprobados 171 dictámenes,
entre los que destaca la creación de la
Coordinación de Seguridad Universitaria,
órgano responsable de coordinar y
supervisar las políticas en materia de
seguridad, cuyo titular será designado por
el Rector general.

También fue aprobada la Unidad de
enlace e información, dependencia encargada
de proporcionar la información que soliciten
los particulares a la UdeG, en tiempo y forma,
de acuerdo con la Ley de transparencia e
información pública del estado de Jalisco y la
normatividad universitaria.

Ambas instancias pertenecen a la
Secretaría General y fueron aprobadas de
manera nominal, porque hacerlo de otra
forma implica modificar la normatividad
universitaria.

Con votos y aplausos fueron aprobados
los dictámenes que otorgan el doctorado
Honoris causa al historiador y crítico de cine
Emilio García Riera y al ingeniero Federico
Solórzano Barreto, ambas iniciativas
propuestas por el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH),
en virtud de lo que dichas personalidades
han aportado a la Universidad, uno ya
fallecido y el otro con vida, respectivamente.

De igual manera y también por iniciativa
del CUCSH, los consejeros aprobaron el
otorgamiento del doctorado Honoris causa
para la bailarina cubana Alicia Alonso, ya
anunciado como parte del programa de la
Feria Internacional del Libro, así como el
nombramiento de maestro emérito para el
arquitecto Raúl Gómez Tremari, por
iniciativa del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

En el apartado de asuntos varios fue
tratado el tema de los actos violentos que a
últimas fechas han sucedido en la
Preparatoria Jalisco y que originaron la

Aprueban la Coordinación de Seguridad
Universitaria

toma de las instalaciones, según denunció el
licenciado Alfredo Peña Ramos, director del
Sistema de Educación Media Superior.

A este respecto el maestro Jefry Steven
Fernández, rector del Centro Universitario de
la Costa, opinó que la Universidad debe adoptar
una política de “cero tolerancia”, a fin de evitar
actos vandálicos al interior de la misma.

En la primera sesión ordinaria del CGU
2002-2003, quedaron integradas las comisiones
permanentes y especial de financiamiento, y
fue aprobado el nombramiento del maestro
Héctor Salgado Rodríguez como representante
del máximo organismo de gobierno ante el
Consejo Social de la UdeG.

Como tema a tratar en asuntos varios, el
Rector general llamó la atención a los
consejeros universitarios sobre el “grave
problema” de las pensiones y que enfrenta
la Universidad, cuyo diagnóstico y
propuestas por parte de la administración
general se dieron a conocer a la opinión
pública en días pasados.❖ Durante la última sesión del CGU fueron aprobados 171 dictámenes
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NOSOTROS

estudiantes

Impune el despojo de aguas
El influyentismo porfiriano
ejercido en el municipio de

Tamazula.

Ernesto Díaz Martínez*

Es frecuente el choque brusco entre las teorías justicieras
escuchadas en las aulas universitarias y el enfrentamiento
con la realidad, cuando precisamente conviene asumir la
defensa de una causa justa.

Frente a tal actitud, a diario se cometen innumerables
atropellos contra seres humanos indefensos, por corrupción,
mala fe o negligencia, de parte de oficinas públicas.

En días pasados tuve la necesidad de acompañar a un
grupo de campesinos del poblado Cerro del comal,
municipio de Tamazula, para saber en qué estado se
encontraba una averiguación previa, la número 55/2002,
motivada por una denuncia por despojo de aguas en su
agravio, presentada desde principios de febrero de los
corrientes ante el agente del Ministerio Público investigador
de Tamazula, licenciado José Luis Cisneros.

Los productores habían dado varias vueltas para
entrevistarse con el agente, algunas de ellas en compañía de
un servidor, sin encontrar a ese funcionario.

En la última búsqueda de la semana antepasada, hicimos
saber al actuario nuestra inconformidad por el tortuguismo
y lo difícil de encontrar al titular de la agencia. Le
reprochamos el hecho de encontrar una asombrosa similitud
en las declaraciones tomadas a los acusados, lo que terminó
en una molestia de ese funcionario menor, visiblemente
acostumbrado a ningunear a los usuarios del servicio
obligado de esa dizque “representación social”.

El actuario nos informó de la inminente llegada del señor

Cisneros, recomendándonos esperarlo. Seguramente fue a
advertirlo de nuestra presencia e inconformidad, porque el
“representante social” llegó minutos después a su oficina, a
la cual nos dirigimos saludándolo respetuosamente y
pidiendo permiso para ingresar.

Con evidente mal humor, el “servidor público” tomó
asiento y sacó una pistola, colocándola a su alcance en su
escritorio, en forma ridículamente intimidatoria y
prepotente. Acto seguido ordenó a uno de mis compañeros
quitarse el sombrero, según él por respeto a su oficina e
investidura, como se hace en cualquier templo, a lo que desde
luego me opuse, argumentando que el absurdo desplante
no es parte de ninguna disposición legal y mi oposición a la
pretensión de imponer criterios personales arcaicos en aras
de un puesto público de servicio a la justicia.

Código en mano, este funcionario se negaba a
proporcionar información por no estar yo como parte o con
autorización dentro de la causa, no obstante hacerlo a
petición y en compañía de los acusadores.

Resulta evidente el influyentismo porfiriano ejercido en
aquella región por gentes ligadas a la empresa ingenio
Tamazula, usando el nombre de tan importante negocio para
patrocinar atropellos como éste, lo que junto con la tardanza
y actitud del Ministerio Público, nos obligaba a estar
pendientes del curso de la averiguación.

Los acusados son operadores de canales de riego, mismos
que caprichosamente fueron tapados para evitar el flujo de
aguas superficiales, lo que comprobó una inspección ocular
hecha por el mismo titular de esa fiscalía.

Se trata de aguas que hace por lo menos 60 años corren
por una acequia en beneficio de 32 familias y para abrevadero
de 300 cabezas de ganado, en un volumen aproximado de
seis pulgadas, debidamente tituladas por la autoridad
competente a favor de mis compañeros.

La denuncia fue presentada a principios de febrero. Sin
importar la naturaleza urgente del asunto y vista su tardanza,
el fiscal temerariamente resuelve hasta el 25 de julio y en
contra de los ofendidos archiva la averiguación, cuya
determinación es secundada el 20 de agosto de este mismo
año 2002 por el delegado regional en turno de la
Procuraduría General de Justicia estatal.

El licenciado José Luis Cisneros, contra toda lógica y
elemental sentido común, no encontró delito qué perseguir.
No le fue suficiente y desestimó el título de concesión
presentado por los campesinos, su propia inspección ocular,
en la que comprobó por medio de los sentidos la obstrucción
del flujo del agua, y las consecuencias que persisten, como
la muerte de decenas de reses de los campesinos y las
pérdidas por falta de riego, producto de este hecho bárbaro,
merecedor de impunidad, quién sabe si gratuita... ❖

* Estudiante de derecho, en el CUCSH.

Para ser médico
Fátima Belén Curiel López*

P ara llegar a ser médico es
necesario escalar varios
rangos o jerarquías. Esto

comienza desde el momento en
que tuviste que “quemarte las
pestañas” para aprobar el examen
que te permita entrar a la
Universidad. Por lo tanto, el primer
rango obtenido gracias a este logro,
es el de semestrero.

En este nivel, al darte cuenta de
la cantidad de información que tienes
que tragar y al saber que aquí también
te dan química, una de las materias
de las que venías huyendo de la prepa,
surgen expresiones como: “¡Oh
cielos!, debí haber estudiado
derecho”.

Es común que en los primeros
semestres, aproximadamente de un
40 a 60 por ciento de los estudiantes
hayamos caído en diferentes grados
de depresión a causa del estrés

producido por la carga horaria y de
materias, lo cual nos conduce a
pretender desertar de la carrera. De
hecho hay quienes lo logran. Los que
no, permanecemos tal vez por la
presión social y sobre todo de la
familia. Llegamos a creer que
nosotros sí tenemos vocación o al
menos la resistencia necesaria para
concluir la carrera.

Para finalizar esta etapa es
necesario correr de aula en aula, de
escuela en escuela y de hospital en
hospital, para tomar tus respectivas
clases, a causa del conocido sistema
de créditos, y esto si es que el personal
administrativo no te borró por
equivocación de las listas o en vez de
ponerte 80, te colocaron el NP (no
presentó) del fulano que no asistió en
todo el semestre a clases y que por
suerte su apellido es parecido al tuyo.

Por fin, después de todo este rollo,
obtienes el siguiente rango, que es el
de “médico preinterno o preintento

de médico. En este nivel tu única
función es ser el gato de todos, desde el
MIP 1 y 2, del residente, del médico
de base y del adscrito. Este periodo
tiene una duración de seis meses o
hasta que el cuerpo aguante.

El tercer rango obtenido es el de
“médico interno de pregrado” o MIP
(cualquier similitud a los internos del
Cefereso es mera casualidad), además
de ser gato del MIP 2 (porque primero
tienes que ser MIP 1 durante seis
meses), del residente, del médico de
base y del adscrito.

Para cumplir tu función, no tienes
derecho a dormir ni comer a tus horas,
gracias a las guardias infrahumanas
de 36 horas cada tercer día. No en
balde nos dicen internos.

Yo nunca he estado de acuerdo
con esto de las guardias tan
extenuantes: ¡qué culpa tienen los
pacientes! de que no sean atendidos
como se debe si llegan a las tres o
cuatro de la madrugada, cuando uno

a esas horas después del ajetreo de
todo el día ya no rinde ni piensa
igual.

En fin, este martirio dura
aproximadamente un año o menos,
si es que consigues antes tu acta de
defunción.

El último rango obtenido es el de
PSS, es decir “pasante del servicio
social”. Si te toca quedarte aquí, ya la
hiciste, pero si no, tendrás que asistir
a un rancho, ranchería o pueblo,
“alejado del bullicio y de la falsa
sociedad”, en donde pasarás hambres
y días de soledad, además de ser el
centro de mesa de todos los chismes
del pueblo, porque recordemos que
“pueblo chico infierno grande”, y
todo ello con una mínima duración
de un extenso y letárgico año.

Por fin, ves realizado tu sueño
cuando obtienes tu tan merecido
título, el cuál dice: “La Universidad
de Guadalajara otorga el presente
título a Juan Pérez Pérez como

médico, cirujano y partero”. Tu
primera expresión, es: “¡Dios mío!
¿Se habrán equivocado? Bueno, lo
de médico sí, un poco de cirujano,
de plano que nada de partero,
pues, ¿qué no se supone que para
eso hay gineco-obstetras?

Es allí cuando te das cuenta de
que tus problemas apenas
comienzan. Si quieres competir por
un puesto pequeño contra todos los
cientos y miles de MD (médicos
desempleados), tendrás que cursar
además una especialidad, una
maestría o un doctorado.

Lo único que me consuela es que
todos los que ya formamos o
pretenden formar parte del gremio
médico, alguna vez tuvimos o
tendremos que pasar por lo mismo y
por lo tanto somos hermanos del
mismo dolor.❖

* Egresada de la carrera de medicina,
del CUCS.
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memoriabierta

Maestro Alberto Castellanos Gutiérrez

La Coordinación General de Servicios a
Universitarios, por medio de la Coordinación de
Servicios Estudiantiles y el Instituto Mexicano del
Seguro Social, a través de su delegación estatal,
tienen un acuerdo de trabajo en apoyo a la
prevención de enfermedades en los adolescentes,
con el objetivo de que los estudiantes de la
Universidad de Guadalajara reciban información
oportuna y educación respecto al cuidado de su
salud en edad temprana, con el propósito de que
al llegar a la edad adulta no sufran de
enfermedades que pudieron evitarse.

Los estudiantes de la Universidad de
Guadalajara tienen el derecho de recibir servicios
de salud por parte del IMSS, ya que fue
establecido por decreto presidencial desde 1987,
por el presidente Miguel de la Madrid, y
ratificado por Carlos Salinas de Gortari, en 1998.

Hasta el momento, según cifras
proporcionadas por la jefatura de afiliación y
cobranza del IMSS, el número de estudiantes
afiliados es de 30,000 y no pagan cuotas, puesto
que no están obligados por ley. El número de
estudiantes atendidos es bajo, ya que los jóvenes
entre los 12 y 18 años gozan de buena salud,
excepto por casos de accidente y de violencia,
los cuales son vistos de forma conjunta por los
hospitales universitarios. Es hasta la edad adulta
que las personas presentan problemas de salud
generados en la edad temprana.

En este contexto la Coordinación de Servicios
Estudiantiles organiza dos veces al mes las
Jornadas estudiantiles en las preparatorias y
centros universitarios de la Universidad de
Guadalajara y dentro del programa de
actividades académicas y culturales.

El IMSS participa con el programa
PrevenIMSS, que consiste en brindar
información, conferencias y asesorías referentes
a la prevención del sida, de accidentes, del
suicidio, de trastornos alimenticios y nutrición,
y salud mental. Además, cuentan con un
módulo de vacunación contra la hepatitis B,
sarampión, rubiola y tétanos. Brindan
orientación sobre los derechos y obligaciones
de los estudiantes con el Seguro Social, y pueden
hacer el trámite de afiliación al IMSS.

Los estudiantes cuentan con padres que
trabajan y por ende disfrutan del seguro familiar,
además de que existen algunos que trabajan y
gozan de esta protección por parte de su patrón.❖

* Coordinador de Servicios Estudiantiles,
Universidad de Guadalajara.

Estudiantes de
la UdeG tienen
derecho al
IMSS
Fue establecido por decreto
presidencial desde 1987.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La División de Estudios Políticos y Sociales

se une a la pena que embarga
a nuestra compañera

Rosario de la Parra Canseco

por la pérdida de su hermano

José Antonio
de la Parra Canseco

acaecida el pasado 22 de octubre de 2002,
en Guadalajara, Jalisco.

Descanse en paz

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La División de Estudios Políticos y Sociales

se une a la pena que embarga
a la familia de nuestro compañero

Moises López Rosas

por su deceso

acaecido el pasado 12 de octubre
del año en curso.

Descanse en paz

Reconocen a estudiantes
sobresalientes de Jalisco
Un total de 427 estudiantes de los niveles medio superior y superior de la Universidad de
Guadalajara fueron reconocidos el pasado 26 de octubre por su desempeño académico, durante
la vigésimo cuarta Ceremonia de reconocimiento y estímulo a estudiantes sobresalientes.

Al reconocer que los alumnos son el mejor activo de la Universidad, el licenciado
José Trinidad Padilla López, Rector general de esta casa de estudios, destacó que esta
generación de estudiantes sobresalientes es la más numerosa desde que fue establecida
esta ceremonia, en 1991.

Del total de jóvenes destacados, 190 correspondieron al bachillerato general y 237 a
licenciatura. Fueron homenajeados 252 mujeres y 175 hombres. Durante el acto, se
reconoció a 21 alumnos con los mejores promedios de cada grado. De esta última cifra,
ocho concluyeron sus estudios con promedio de 100.

A todos les entregaron un relieve en resina de una obra de José Chávez Morado,
además de un pin bañado en oro.❖
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Está dispuesto a seguir trabajando

Aimeé Muñiz Machuca

A  Ernesto Rentería Curiel lo acogió la
Escuela de arquitectura durante 30
lustros, pero hoy, a sus 75, la ve lejana,

aunque no pierde la oportunidad de estar
en contacto, por si hay algo en lo que pueda
ayudar.

“La giraba dando clases en la Escuela de
Arquitectura. Algunas cosas que les pido a
los que están trabajando en la escuela (hoy
Centro Universitario de Arte, Arquitectura
y Diseño), es que si desean alguna ayuda,
yo puedo auxiliarlos”.

Y es que, la verdad, son pocas las ganas
que tiene de perder contacto con aquello que
le dotó, durante tantos años, de la vitalidad
que hoy conserva.

El ingeniero, que no pierde oportunidad
para mostrar su sonrisa cuando evoca esos
momentos, dijo que su trabajo lo apasionaba,
pues significaba tener contacto con “muchos
jóvenes buenos”.

“Yo era muy amigo de ellos. En lo que

más batallaban era en las cosas de cálculo.
Ahí empiezan a flaquear, pues les exiges
dibujar el proyecto que están realizando”.

Con sus 75 años encima “bien vividos y

Ernesto
Rentería Curiel

gozados”, señaló que la Universidad de
Guadalajara va por buen camino, pues
quienes asisten a ella (alumnos y profesores),
van dispuestos a hacer su trabajo.❖
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nuestra identidad

acércate  al aprendizaje

Acción y utopía del fraile de la Calavera
II

La actio alcadiana

Juan Real Ledesma

L a fundación de la real Universidad de Guadalajara, la
cual no se había logrado en casi un siglo de gestiones,
era obstaculizada por la oposición de la Universidad

de México y la falta de recursos.
Fray Antonio actúa con toda energía: a la influencia de

la universidad de la capital, opone la propia ante el rey y la
vence. En lo material, consigue los fondos del Colegio de
Santo Tomás, de los expulsados jesuitas, con su edificio,
iglesia, biblioteca y haciendas.

Si el patrimonio universitario original fue de 95,298
pesos oro, él aportó 60 mil del total, y si agotados sus
recursos propios aún faltan 10 mil, no duda en presionar a
los canónigos de su catedral para que los donen. Hay que
agregar los 14 mil pesos más para el Colegio de San Juan
Bautista, que sería el equivalente a las actuales
preparatorias, junto con el Colegio Seminario de San José.

No solo contribuye en lo material. También hay que
procurarle a la Universidad un rector sabio y eficiente, y lo
logra en la persona del doctor José María Gómez y
Villaseñor. Ante todo, le proporciona buenos maestros.

No es de extrañar que en los primeros 30 años, de las
aulas universitarias egresen cinco presidentes de la
república, el primer arzobispo de la ciudad, un distinguido
presidente de las cortes de Cádiz, el primer procurador de
la república, el pionero de la diplomacia nacional, un
presidente de la Suprema Corte de Justicia, héroes de la
independencia y un buen número de distinguidos
profesores.

Excede los límites de este artículo destacar la actio
alcadiana. Habría que recordar que siempre interpuso su
influencia ante el rey de España para beneficiar a su diócesis
de Guadalajara, el cual le tenía en gran aprecio, lo que
quedó de manifiesto en los pliegos de mortaja –suplencia
en caso de muerte del virrey–, por los cuales fue
considerado virrey sustituto, capitán general y vicepatrono
de la iglesia.

No debe extrañarnos que por entonces la ciudad haya
logrado su Universidad, sino también un real consulado de
comerciantes y el establecimiento de la primera imprenta.

En medio de la consternación de sus fieles, falleció fray
Antonio a los 91 años, el 7 de agosto de 1792. Fueron
publicadas sus donaciones, calculadas en 1 millón 97 mil,
340 pesos oro, –cifra incompleta–, de los cuales había
aplicado el 16.39 por ciento a educación, 17.93 por ciento a
obras religiosas y el restante 55.71 por ciento a obras
asistenciales.

Sin duda era la materialización de la forma en que
distribuía de forma disciplinada su tiempo. Decía: “El día
es para los demás y la noche para Dios y para mí”.

Al cumplirse el tricentenario de su natalicio, el 14 de
marzo del presente, tuvieron lugar los siguientes
homenajes: el Congreso del Estado en sesión solemne
develó su nombre en letras doradas en su recinto. Dieron
también su nombre al hospital que fundó y en medio del
júbilo de sus fieles, su corazón incorrupto –que custodian
amorosamente las monjas capuchinas–, fue llevado a las
salas del Hospital Civil y al santuario de Guadalupe, donde
el cardenal de la ciudad presidió la concelebración ante
algunos de sus descendientes y el cabildo de su natal
Cigales, lo que sin duda es expresión del entusiasmo y
admiración que siguen levantando la acción y la utopía del
fraile de la Calavera.❖

La diversidad aplicada
en el diseño de cursos

María Gloria Ortiz Ortiz *

En nuestro proceso de aprendizaje, pocas
veces somos conscientes de cómo se realiza
este y, probablemente desconocemos la
multiplicidad de factores que ayudan a que
integremos un conocimiento o habilidad en
nuestro repertorio.

Esta en la variedad y riqueza de las
situaciones que vivimos, cómo vamos
ampliando nuestro saber y nuestra

experiencia.
La diversidad aplicada en los cursos, la

podemos identificar en:
• Los ámbitos. Espacios de aprendizaje

(bibliotecas, museos, hogar, escuela),
fuentes de información (libros, revistas,
películas, periódicos, direcciones de
internet), situaciones académicas
(conferencias, exposiciones, simposios).

• Las actividades de aprendizaje.
Principalmente cuando tienen sentido

aplicativo, aunque este sea escueto o
breve, brinda al estudiante la posibilidad
de encontrar un vínculo entre la teoría y
la práctica, entre lo que lee y su realidad.

• Organización de contenidos. Vinculado
a lo anterior, y pocas veces reflexionado,
el contenido juega un papel importante,
ya que según sea su enfoque y
jerarquización, determinará las
características de las actividades de
aprendizaje. En nuestro medio hemos
encontrado que en el área de salud y
biológico agropecuaria, los profesores
identifican con facilidad diversas formas
de organización de los contenidos y su
posible abordaje con sentido práctico.

Esto induce a suponer que desde
la construcción misma de las disciplinas
y los descubrimientos que fortalecen sus
planteamientos, contribuyen a cómo
visualiza el docente los contenidos y, por
ende, a su consideración en un programa
de curso.

• Los procedimientos de evaluación. En la
medida en que avancemos como
docentes diversificando los ámbitos, las
actividades y la organización de los
contenidos, es probable que podamos

utilizar variados procedimientos de
evaluación que permitan al estudiante
construir un aprendizaje placentero, sin
las angustias de los exámenes
sancionadores y que puedan desarrollar
productos de aprendizaje en los cuales
se amalgamen los conocimientos, las
habilidades, las actitudes y los valores.
Ante esto, se identifica (a través de

talleres y asesorías) que cuando los
profesores tienen una visión integral de los
elementos que conforman un curso, logran
diseñar de una manera coherente y con
mucha riqueza aplicativa, actividades para
los estudiantes. Además, cuestionarnos
siempre en ¿para qué sirve al estudiante
saber esto?, ¿cómo se vincula este contenido
con los demás?, ¿qué tipo de producto puede
construir el estudiante?, entre otras, nos
ayuda a que las situaciones de aprendizaje
no sean fragmentadas por temas, ligadas a
lo que dicen los textos.

Por el contrario, nos impulsa a incorporar
diversos elementos y avanzar hacia el
fortalecimiento de un ambiente o escenario
de aprendizaje.❖

* Profesor investigador de Innova.

Los periódicos, espacios de aprendizaje
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Guanajuato vs Jalisco:
¿la guerra por el agua?

Ni la amenazante actitud de los
agroproductores de Guanajuato, ni la
incompetencia de la CNA, y menos la
retórica falaz de unos cuantos
empresarios agrícolas de la cuenca
propia de Chapala que se han
enriquecido con sus aguas, son una
aportación útil a esta grave crisis.

Arquitecto Carlos M. Orozco Santillán*

S i bien la actitud beligerante de los agricultores de
Guanajuato no es nueva, sí el hecho de que el mismo
gobernador Romero Hicks la fomente a través de su

declarada oposición a una transferencia de agua que
contribuiría a mejorar el bajo nivel que presentará el lago de
Chapala en el periodo de estiaje del año próximo, y que hoy
es pronosticado como desolador para el aún vaso lacustre
más grande de México.

Lo más novedoso en este añejo problema es que los
agroproductores del distrito 11, beneficiados con el agua
extraída a la cuenca Lerma-Chapala-Santiago, han pasado
de los sombrerazos y palabras altisonantes a las amenazas
de violencia, en defensa de lo que consideran primitivamente
“su agua”. Además, incitan a la población, por medio de

volanteos, a considerar la confrontación con los jaliscienses
como una alternativa viable para impedir el multicitado
trasvase que, por cierto, a estas alturas solo impediría un
impacto ecológico mayor del ya notorio en tierras ribereñas.

Áreas que durante miles de años estuvieron cubiertas de
agua, han dado paso a ser grietas desérticas, y sus nuevos
posesionarios (matorrales, parcelas y alimañas especuladoras
de dos patas) se disputan la oportunidad de quedarse para
siempre en este rentable territorio. Estas últimas, por cierto,
han desacreditado toda polémica mediática para insistir en la
necesidad de una “propuesta técnica”, a la que se han opuesto
como beneficiarios de un líquido que obtienen a un precio
ridículo. ¿O no señor Medina de Wit?

Llama la atención que la CNA “estudie” cobrar el agua a
los agricultores, como si este escaso recurso debiera ser
regalado a quienes ya han obtenido enormes ganancias al
convertir con el líquido, zonas áridas en tierras de alta
productividad agrícola.

Esta situación resultaría plausible de no constituir la
consecuencia de una explotación irracional de la cuenca más
rica de nuestro país y que pronto puede ser parte de una
historia natural perdida.

No es motivo de orgullo el que México aparezca como
uno de los países que mayor porcentaje de agua destina al
uso agrícola, con un 78 por ciento, frente a países altamente
industrializados, como Canadá, que para el mismo objetivo
canaliza tan solo el 9 por ciento de sus recursos acuíferos
aplicables.

Este dato reivindicaría al campo mexicano de no ser este

sector uno de los peor organizados de la economía nacional,
y que continúa sin superar el profundo rezago tecnológico
y social que históricamente lo ha caracterizado.

Hoy, paradójicamente dicho sector está dirigido por un
encumbrado productor cuyos intereses y negocios se ubican
precisamente en el estado de Guanajuato.

Esta danza guerrera convocada por agricultores y
políticos del vecino estado, obliga al gobierno de Jalisco a
exigir la intervención del Congreso de la Unión, para que,
en términos de un federalismo responsable, sean ponderados
los intereses nacionales por encima de los particulares, por
medio de una conciliación entre la preservación ecológica y
los verdaderos campesinos y sus familias.

Esta conciliación lograría de seguro que un lago que ha
sido por miles de años factor natural climático de toda una
región, pueda continuar siendo patrimonio natural de los
mexicanos.

Ni la amenazante actitud de los agroproductores de
Guanajuato, ni la incompetencia de la CNA, y menos la
retórica falaz de unos cuantos empresarios agrícolas de la
cuenca propia de Chapala que se han enriquecido con sus
aguas, son una aportación útil a esta grave crisis.

Debe convocarse a la inteligencia de aquellos que tengan
capacidad de generar una propuesta, incluida la sociedad
civil y sus organizaciones más participativas, antes de llegar
a lo que hoy pareciera inevitable: la guerra por el agua.❖

* Secretario de comunicación
www.staudeg.org.mx.

SUTUdeG

Fernando Campos Ubiarco*

Sin duda que los mecanismos para abordar los
problemas de las pensiones en la Universidad
de Guadalajara, han sido diametralmente
diferentes a lo ocurrido cuando otra iniciativa
en el pasado terminó por abortar.

En aquella ocasión se cometieron errores
lamentables en el proceso de comunicación
y difusión de la problemática existente.
Quizá lo que causó mayor molestia fue que
presentaron al trabajador una sola propuesta,
la que no discutieron ni fue consensuada, sal
margen de si era la más viable y conveniente,
tanto para la institución como para los
trabajadores a su servicio.

Hoy las condiciones son diferentes en el
proceso que nos toca participar.

Si bien es cierto que se contaba con el
conocimiento de parte de la mayoría de los
trabajadores universitarios de la existencia de
los problemas para mantener la viabilidad
del sistema pensionario universitario tal y
como está ahora, muy diferente ha sido la

manera de enfrentarlo por parte de las
autoridades universitarias.

Como hemos podido darnos cuenta por
los medios de comunicación y algunas otras
instancias, dichas autoridades, encabezadas
por el señor Rector, se han sentado a la mesa
no solo con los representantes de los comités
ejecutivos de ambos gremios, sino que
también lo han hecho con los delegados de
las diferentes dependencias de la red, para
exponerles cuál es la perspectiva de la
institución en lo referente al diagnóstico y
las posibles soluciones para ello, al margen
de la formación de un grupo técnico
encargado del análisis del problema,
integrado desde hace más de seis meses, el
cual fue constituido con representantes de
la institución, de ambos sindicatos y
especialistas externos, expertos en materia
de pensiones y valuaciones actuariales.

Considero que es una buena señal de
parte de la representación universitaria dar
la cara de frente ante un problema que nos
afecta a todos como universitarios.

Aun cuando estos cambios se hayan
dado en este nuevo intento por resolver el
sistema pensionario, no significa que ya todo
esté resuelto y definido.

Lo que viene después de este periodo
será el trabajo más arduo e importante, y
dicha labor tendrá que ser competencia tanto
de las autoridades de cada dependencia para
exponer la problemática y explicar cada una
de las alternativas ofrecidas por la
institución, como de los representantes del
sindicato, para que todos realicen un análisis
objetivo y a conciencia con cada delegación
de nuestro gremio, de cada una de esas
opciones, como públicamente se ha
comprometido nuestro secretario general.

El fin de tal estrategia es llegar a los
consensos que nos permitan tomar
conjuntamente una decisión legitimada por
la mayoría de los compañeros que
integramos el sindicato, para seguir la ruta
que resulte más benéfica en un futuro para
nosotros como trabajadores, y para la
institución.

Comunicación, indispensable en la problemática de
la pensión universitaria

Sabemos que cualquiera de estas
alternativas implica un esfuerzo por parte
de nosotros los trabajadores para poder
llegar a nuestra vejez con una pensión que
nos permita subsistir en esa etapa de la
vida. También sabemos que cualquier
opción resultará una medicina amarga para
aliviar o paliar una enfermedad de la que
nunca pensamos que estábamos infectados
(eso hasta hace unos años), una medicina
que efectivamente no hubiéramos tenido
que aplicar de haber tomado medidas de
previsión al implementar una pensión
universitaria de estas características.

La responsabilidad para prever en
aquellos tiempos, no fue asumida por los
encargados de hacerlo. Ahora nos
corresponde a nosotros en el presente, y
conviene lo hagamos con madurez,
transparencia y mucha voluntad, para
llegar a buen puerto con los mejores
resultados. ❖

Secretario de organización.
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aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario
José Luis Cárabes

CARNAVALADAS SIN PINOCHET. Ahora
Lula se parece más al masacrado Salvador
Allende.

EL CINE PARA ADULTOS ES MEJOR QUE
LA VIDA. El admirador de García Riera
también tiene talento cinematográfico.
Maneja con estilo la claqueta y nos presume
que otro de sus tíos es cácaro.

EL INFIERNO ES SIEMPRE DOMINGO.
El domingo me queda holgado porque ni
te veo ni te oigo. El domingo es, pues, el
infierno.

DESTAJOS NÓBEL DE LA TAQUIMECA.
La mecanógrafa sueña teclas, pero no las
de la  máquina de Gabriel  García
Márquez.

ATRÁS DE LA RAYA QUE ESTOY

EXORCIZANDO. Como Santana no
quiere tocar en El Vaticano, ahora los
clérigos lo exorcizan: –Vade retro, satanás
Santana.

SI TE ASQUEA LA ETA... Soy vasco solo en
el sentido en que don Vasco de Quiroga
utopizó Michoacán.

ELOGIO DE LA VIDA ÍNTIMA. No salgas
a la intemperie. Si te oxigenas, te oxidas.

Es tan nocivo el aire puro como el alcohol
de 96°.

TODO SE HA PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

El buen humor negro no se pierde ni con
la muerte.

Los astronautas se anclan o atascan en el
sólido firmamento.

CUCBA

4 de noviembre
Continúan las inscripciones para el seminario
de titulación y actualización para egresados
de la licenciatura en biología. Inicio: 9 de
noviembre.

Informes e inscripciones en el
teléfono 37 77 11 50, extensiones 32 11, 3202.

11 de noviembre
Curso taller de ecología marina, del 11 al 22
de noviembre.

Informes en el teléfono 36 82 02 30.

1 de diciembre
Reunión 144 de la Sociedad americana de
acústica, Tercer congreso iberoamericano de
acústica y Noveno congreso mexicano de
acústica, a efectuarse del 1 al 6 de diciembre,
en Cancún, Quintana Roo.

Informes en los teléfonos 36 82 02
48, 36 82 03 74.

CUCEI

8 de noviembre
Cuarto congreso internacional inocuidad de
alimentos y XIX Reunión nacional de
microbiología, higiene y toxicología de los
alimentos, noviembre 8 y 9, de 8:30 a 18:00
horas, en el hotel Misión Carlton Guadalajara.

Informes en el laboratorio de
microbiología sanitaria, teléfono 36 19 81 58,
extensión 16.

Curso Astronomía observacional, del 8 al 10
de noviembre. Imparte el maestro Jaime
Almaguer Medina.

Informes en el Instituto de
Astronomía y Meteorología, teléfonos 36 16
49 37, 36 15 98 29.

13 de noviembre
Segundo congreso de telecomunicaciones e
informática Conti 2002, del 13 al 16 de
noviembre, hotel Aranzazú. Organizan CUCEI,
CUCosta y comité organizador del Conti 2002.

Para mayor información dirigirse a
la página en red: www.conti2002.cucei.udg.mx

CUCS

4 de noviembre
Continúa la Jornada universitaria para la salud

mental: aspectos preventivos de la depresión de
los jóvenes, hasta el 16 de noviembre.

Informes en el Departamento de Clínicas
de Salud Mental, del CUCS, Sierra Nevada 950, colonia
Independencia, Guadalajara, Jalisco. Teléfonos / fax
36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

Diplomado de educadores en diabetes, los
sábados, de 8:00 a 14:00 horas, hasta el 26 de
abril de 2003.

Informes e inscripciones en la
Coordinación de Servicios Académicos, puerta 7,
edificio P, colonia Independencia, teléfono 36 18
78 28.

5 de noviembre
“Malformaciones congénitas, 10 años de
investigación”, trabajo que presentará el doctor
Noé Alfaro, del Irisp, del CUCS, a las 9:00 horas,
en el marco del Seminario de investigación julio-
diciembre 2002.

Mayores informes en el Departamento de
Salud Pública, teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78 46.

9 de noviembre
Curso de actualización en pediatría, retos más
frecuentes, del 9 de noviembre al 7 de diciembre.

Informes en el Departamento de
Clínicas de la Reproducción Humana, Crecimiento
y Desarrollo Infantil. Teléfono 36 14 60 02.

II Ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres
inteligentes y amorosos. Curso taller “Cómo tomar
acuerdos en la familia a través de la negociación”,
9 y 16 de noviembre. Segundo curso taller ¡Fuera
las adicciones de la vida de nuestros(as) hijos(as)!,
23 y 30 de noviembre, de 9:00 a 11:30 horas.
Tercer curso taller Cómo disciplinar a los niños
con amor, con respeto y sin violencia, 9 y 16 de
noviembre, de 11:30 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones: Departamento
de Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra
Nevada 950, ex Facultad de Psicología, edificio I,
segundo piso, colonia Independencia. Teléfonos /
fax 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

25 de noviembre
Curso propedéutico para la especialidad en:
endodoncia y prostodoncia, del 25 de noviembre
al 7 de diciembre, de 8:00 a 15:00 horas, organiza
el Departamento de Clínicas Odontológicas
Integrales y el CUCS.

Informes en los teléfonos36 30 33 88,
36 15 35 72, 36 41 86 95, 36 42 77 97

2 de diciembre
Congreso nacional de cultura física y deporte
2002, del 2 al 6 de diciembre, en el hotel Misión
Carlton, en el marco del XX aniversario de la
carrera de cultura física y deportes.

Informes al teléfono 36 50 33 42.
Correos electrónicos: anai_37@hotmail.com,
adiaz@cucs.udg.mx

CUCSH

4 de noviembre
Inician las inscripciones para el diplomado en
derecho notarial y registral, que empieza el 16 de
enero, y que será los jueves y viernes, de 17:00 a
20:00, y sábados, de 8:00 a 11:00 horas.
Organizan los departamentos de Derecho Público
y Derecho Privado, del CUCSH.

Informes en los teléfonos 36 19 61 08,
36 15 30 10, 36 15 30 20.

El Departamento de Estudios en Lenguas
Indígenas invita a la maestría en lingüística
aplicada (2003-2005).

Informes en Juan Mena 279, teléfono
36 16 80 62. Correo electrónico:
lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

Continúa hasta el 8 de febrero de 2003 el
diplomado en derecho fiscal, los viernes y
sábados, en la videosala Mariano Otero.

Informes con María Aurora Candanosa,
a los teléfonos 36 73 11 60, 36 73 10 32.

7 de noviembre
La División de Estudios Históricos y Humanos, a
través del Departamento de Filosofía, invita al XV
Encuentro nacional de investigadores del
pensamiento novohispano, a efectuarse del 7 al
9 de noviembre, de 9:00 a 20:00 horas, en el
auditorio Adalberto Navarro.

Informes en el teléfono 38 19 33 71,
extensión 3527.

14 de noviembre
Conferencia magistral: “Adquisición de la escritura
y desarrollo cognoscitivo en estudiantes de
primaria a bachillerato”. Imparte la doctora
Esmeralda Matute, a las 19:00 horas, en el
auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del CUCSH.

Mayores informes en el Departamento
de Estudios en Educación, avenida Hidalgo 935,
sector Hidalgo. Teléfono 38 26 54 41.

CUCosta

14 de noviembre
Simposio de chefs del VIII festival gourmet de
Puerto Vallarta, con la participación de Gerard
Dupon, presidente de la Academia culinaria de
Francia. Auditorio del Centro Universitario de la
Costa. 14 de noviembre, 11:00 horas.

Informes a los teléfonos (01 322) 22 62
239, 40, y/o al correo electrónico:
renesant@pv.udg.mx

CUCSUR

4 de noviembre
Cuarto diplomado internacional en manejo de
la zona costera, en San Patricio, Melaque,
Jalisco, del 4 al 23 de noviembre.

Información e inscripciones con el
profesor Francisco Silva Batis, Valentín Gómez
Farías 82, San Patricio, Melaque, Jalisco.
Teléfonos (01 315) 355 63 30, 355 63 31. Correo
electrónico: fasilva@costera.melaque.udg.mx

INNOVA

27 de noviembre
Talleres de educación a distancia, del 27 al 29
de noviembre, de 9:00 a 14:00 y de 16:00 a
18:00 horas, en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas.

Informes en la Unidad de promoción
de educación continua, abierta y a distancia,
teléfonos 36 30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30 14
45.

3 de diciembre
XI Encuentro internacional de educación a
distancia, Aprender juntos a vivir la diversidad,
del 3 al 6 de diciembre, en el marco de la Feria
Internacional de Libro en Guadalajara.

Informes en los teléfonos 36 30 09
34, extensión 121, 36 30 14 45, 36 30 14 44.

UPAD
Curso Inducción a la calidad ISO 9000,
noviembre 21 a 23, jueves y viernes, de 9:00 a
14:00 y de 15:00 a 18:00 horas. Sábado, de
9:00 a 13:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 26 67
11, 38 25 81 62, 38 26 76 64.

UVDC

12 de noviembre
Conferencia: “En busca de otros mundos”.
Impartirá el doctor Luis Felipe Rodríguez,
responsable de la Unidad Morelia del Instituto
de Astronomía de la UNAM. A las 19:30 horas,
en el auditorio del museo Regional, Liceo 60.
Entrada libre.

Informes en los teléfonos 38 26 79
45, 38 25 92 92.

12 de noviembre
En el marco del evento Astrónomos invitados
de El Colegio Nacional, el doctor Felipe
Rodríguez, iniciador de la radioastronomía en
México, dictará la conferencia “En busca de
otros mundos”, a las 19:30 horas, en el auditorio
del museo Regional de Guadalajara.

Informes en el teléfono 38 25 92 92.
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Edición Gaceta Universitaria

La Universidad de Guadalajara,
por conducto de la Rectoría
general, presentó el

diagnóstico que guarda el régimen
de pensiones en esta casa de
estudios y ofreció las propuestas de
solución al problema de la pensión
universitaria, resultado del análisis
acucioso de la valuación actuarial
estandarizada, elaborada por
Valuaciones Actuariales, S. C.,
hecho en un lapso de cuatro meses
por un grupo ejecutivo
especializado, formado a
propuesta del Rector general.

Este grupo fue integrado por
los sindicatos que agrupan a los
trabajadores académicos y
administrativos de nuestra casa de
estudios, al igual que la
representación directiva de la
institución.

El diagnóstico plantea el
panorama mundial y nacional de
las pensiones y jubilaciones, así
como las principales causas de la
descapitalización de los fondos de

La pensión universitaria:
diagnóstico y propuestas de solución

pensiones, entre las que destacan
las que son otorgadas a personas
en plenitud de su capacidad
laboral, lo que permite afirmar que
muchos llegan a pensionarse en
una edad en la que todavía tienen
capacidad para laborar.

En un futuro inmediato habrá
menos trabajadores jóvenes en
periodo de cotización y más
personas en edad avanzada
disfrutando de una pensión, a
causa de la inversión de la
pirámide poblacional, que genera
mayor proporción de trabajadores
en retiro que los que están en
activo.

SITUACIÓN DE LA
UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

La Universidad de Guadalajara
cuenta con un doble sistema de
pensiones: uno formal bajo su
responsabilidad y otro en el IMSS,
ya que sus trabajadores están
afiliados a dicha institución desde
1973.

Esta casa de estudios no recibe
subsidio público para el pago de la
pensión universitaria que otorga el
Consejo General Universitario. Tan
solo para el pago de la pensión del
IMSS.

Hasta hoy casi la totalidad de las
erogaciones evaluadas en el último
estudio actuarial son cubiertas con
recursos presupuestales, los que
debieran ser aplicados en otros
rubros.

El crecimiento previsible de estas
erogaciones (cerca de 190 millones de
pesos anuales) hará inviable
continuar con este mecanismo, que
pone en riesgo el sustento financiero
de la pensión universitaria y el
cumplimiento de las funciones
sustantivas de la Universidad.

PROMEDIO DE EDAD
DE LOS
TRABAJADORES
UNIVERSITARIOS
QUE ALCANZAN LA
JUBILACIÓN

El promedio de edad de los
trabajadores universitarios que
alcanzan la jubilación universitaria,
es de 55 años, faltándoles 10 para
contar con la edad requerida por
el IMSS para jubilarse (65), de tal
suerte que esos trabajadores
difícilmente logran alcanzar la del
IMSS, ya que la mayoría no sigue
cotizando “voluntariamente”.

En su caso, la Universidad y los
trabajadores tendrían que asumir
las cuotas y aportaciones, hasta
cumplir por lo menos los 60 años
de edad, situación que agrava el
problema financiero.

Un porcentaje alto del déficit en
la pensión universitaria lo origina
que son otorgadas jubilaciones por
antigüedad laboral, sin importar la
edad biológica, lo cual redunda en
jubilaciones a edad temprana, sin
importar que el trabajador haya
laborado poco o mucho en la
Universidad.

PROPUESTAS DE
SOLUCIÓN

Frente a la ausencia de un fondo
solidario que permita financiar la
pensión universitaria, es necesario
evaluar las cuatro opciones
siguientes:

Primera opción:
Eliminar la pensión
universitaria y conservar solo la
del IMSS
Esta opción implica suprimir la
pensión universitaria para
disfrutar solo de la que otorga el
IMSS conforme a la ley.
Requisitos:
65 años de edad.

En esta opción, desaparecería
la pensión que otorga el Consejo
General Universitario conforme a
la normatividad, con las
evidentes consecuencias para los
trabajadores.

Los requisitos para alcanzar la
pensión del IMSS son superiores
a los que establece hoy la pensión
universitaria, por lo que en lugar
de jubilarse a los 30 años de
servicio, con esta opción podrán
hacerlo a los 65 años de edad.

Segunda opción:
establecer una pensión
complementaria a la del IMSS
Esta opción implica que el
trabajador universitario obtiene
una pensión de parte del IMSS y,
a través del fondo solidario
constituido por las aportaciones
de la Universidad de Guadalajara
y los trabajadores, recibiría una
pensión complementaria, de tal
surte que alcance una
remuneración equivalente al cien
por ciento del salario regulador.

Las aportaciones de
trabajadores y empleador están
pendientes por determinar hasta
que concluya la valuación
respectiva.

Estas contribuciones son para
la parte complementaria de la
pensión.

Las relacionadas con las nuevas
generaciones.

REFORMAS AL
RÉGIMEN DE LA
PENSIÓN
UNIVERSITARIA,
APLICABLES A LAS
GENERACIONES
ACTUALES

La propuesta de reforma asume
como punto de partida el 1 de
enero de 2003. El nuevo modelo
propone contar con un fondo
para financiar el plan
pensionario.

Las obligaciones relativas a
los pensionados y jubilados
actuales, serán asumidas por la
Universidad de Guadalajara
hasta el término de su derecho,
por lo que no las cubrirá el fondo
a constituir para financiar el plan
de los futuros jubilados y
pensionados.

La pensión universitaria
contará con un salario regulador,
aplicado solo cuando el trabajador
hubiese cambiado de categoría
tabular en sus últimos cinco años
de labores.

Se entiende por salario
regulador el promedio de las
categorías tabulares de los últimos
cinco años anteriores al ejercicio del
derecho, aplicando en su caso el
tabular vigente en el año de
jubilación.

Los jubilados a partir de 2003,
aportarán al fondo solidario el 10
por ciento del monto de su
pensión.

Las pensiones serán
incrementadas de acuerdo al
indicador menor que de manera anual
se determine entre el incremento
salarial de los activos y el índice
nacional de precios al consumidor.

EL PERSONAL DE
CONFIANZA

Este personal tendrá derecho a
obtener solo una pensión,
considerando el puesto base que
dio origen a la relación laboral con
la Universidad. En caso de no
contar con un puesto base, le será
reconocido el nombramiento de
confianza definitivo.

La reforma al régimen de la
pensión universitaria considera
dos alternativas para calcular las
aportaciones y los beneficios de la
pensión:

Salario base. Es el salario tabular
sin prestación alguna.
Salario integrado. Incluye las
prestaciones adicionales que la
Universidad y la ley establecen
(antigüedad, ayuda para la vivienda,
despensa, transporte, etcétera).

Se presentan modificaciones en
seis áreas entre el esquema de
operación relativo del actual sistema
pensionario y el que funcionará
como resultado de las reformas:
• Pensión por antigüedad.
• Pensión por edad y antigüedad.
• Pensión por edad avanzada.
• Pensiones por invalidez o

incapacidad.
• Régimen de contribuciones.
• Sistema de pagos únicos.

Pensión por antigüedad en el caso
de las generaciones actuales
Actualmente
Los trabajadores pueden tener
acceso a la pensión con el cien por
ciento de su último salario, a partir
de los 30 años de antigüedad, sin
importar la edad a la fecha de su
jubilación. En cuanto al incremento
anual de las pensiones, está ligado
a las negociaciones contractuales
de los salarios.
Con la reforma
Esta opción de jubilación es
sustituida por la de “edad y
antigüedad”.

Pensión por edad y antigüedad
para las generaciones actuales
Actualmente
No existe.
Con la reforma
En la pensión por edad y antigüedad
es preciso incorporar el requisito de
edad para la obtención de la
jubilación: 65 años y 30 de servicio
para obtener una pensión equivalente
al cien por ciento del salario
regulador.

Para efectos del proceso de
transición en la generación actual, el
requisito de la edad inicia en 2004,
con 55 años como mínimo. Cada año
del calendario será incrementado
uno más de edad, de tal manera que
a partir de 2014 se requerirá la edad
de 65 años para obtener la pensión.

Al sustituir la pensión por
antigüedad por la de edad y
antigüedad, queda establecido que
permanece la antigüedad mínima
de 30 años de servicio y que los
trabajadores percibirán un estímulo

Los requisitos para tener acceso
a esta pensión complementaria,
deberán ser los mismos que
establece el IMSS:
Requisitos:
65 años de edad.

Existe la posibilidad de tener
acceso a la pensión por cesantía a
partir de los 60 años. En este caso,
será otorgada una pensión que se
reducirá en cinco por ciento por
cada año que falte para cumplir los
65.

Con este sistema, los que se
jubilen, a partir del 2003, aportarían
al fondo solidario el 10 por ciento
del monto de su pensión. (No ha
sido valuada esta opción).

Tercera y cuarta opciones
Tercera opción
Mantener solo la pensión
universitaria, con modificaciones a
su régimen y con el establecimiento
de porcentajes de aportaciones
(Universidad y trabajadores) y
beneficios sobre el salario base.
Cuarta opción
Mantener solo la pensión
universitaria, con modificaciones a
su régimen y el establecimiento de
porcentajes de aportaciones
(Universidad y trabajadores) y
beneficios sobre el salario integrado.

MODELO
PENSIONARIO DE LA
UNIVERSIDAD

Para hacer viables las opciones
tercera y cuarta, son necesarias
modificaciones de carácter general
al sistema pensionario, las cuales
se dividen en dos áreas:

Las relativas a las generaciones
actuales.

por diferir su derecho a la pensión
(bono de permanencia), a partir de
su antigüedad en el año 30.

Este bono no formará parte del
sueldo regulador al momento de
ejercer el derecho a la pensión y
será aplicado solo durante el
periodo de transición (2004-2014).

El bono de permanencia es un
sistema de incentivos al trabajador
que decida permanecer en activo
(diferir su derecho a jubilarse), con
aportaciones adicionales a su sueldo,
las que aumentarían cada año.

Pensión por edad avanzada para
las generaciones actuales
Actualmente
Es otorgada esta prestación con 65
años de edad y el equivalente a 3.33
por ciento de su salario por cada año
de servicio, comenzando a partir del
primer año de labores y hasta el cien
por ciento de su último salario.
Con la reforma
Será otorgada a partir de los 65
años de edad y con relación al
mínimo de años de servicio
quedará establecida a 15 años de
antigüedad, por lo que la pensión
mínima en esta opción es de 50 por
ciento. Cada año en adición a 15 de
servicio se incrementa el 3.33 por
ciento hasta el límite de cien por
ciento del salario regulador.

En caso de retiro anticipado,
con una edad mínima de 60 años y
al menos 15 de servicio, por cada
año que le falte para los 65, será
descontado el cinco por ciento de
la pensión que le hubiese
correspondido a dicha edad.

Pensiones por invalidez o
incapacidad para las generaciones
actuales
Se mantienen las bases de manera
similar al esquema anterior, a razón
del 3.33 por ciento por cada año de

servicio. Sin embargo, será
aplicado el salario regulador de los
últimos cinco años laborados para
este efecto.

Régimen de contribuciones para
las generaciones actuales
Se establece el régimen de
contribuciones al fondo de
pensiones universitario con base en
el salario de cotización (base o
integrado), de la siguiente manera:

Reformas aplicables a las nuevas
generaciones
Por nuevas generaciones serán
entendidas las generaciones futuras
de trabajadores que ingresarán a
laborar a la Universidad de
Guadalajara a partir del 1 de enero
de 2003 o de la entrada en vigor del
nuevo régimen de pensiones, bajo
el siguiente esquema:

De acuerdo a las bases
establecidas en el estudio
actuarial, las nuevas generaciones
de trabajadores y sus empleadores
contribuirán con:
• Cuotas (de la Universidad): 10
por ciento del salario de cotización.
• Aportaciones (de los trabajadores):
10 por ciento del salario de cotización.
• Total de contribuciones: 20 por
ciento.

Las nuevas generaciones
realizarán sus aportaciones sobre
su salario integrado
De acuerdo a las bases planteadas
en el estudio actuarial, las
principales características del
régimen pensionario de las nuevas
generaciones de trabajadores,
radican en los siguientes aspectos:
• Pensión por edad avanzada,

vejez o similar.
• Pensiones por invalidez o

incapacidad.
• Régimen de contribuciones.❖

Una de las opciones es mantener solo la pensión universitaria

La UdeG no recibe subsidio público para el pago de la pensión universitaria
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Centro Universitario de la Costa Sur

MC Jesús D. Medina García*

ORÍGENES DEL CULTO A
LOS MUERTOS

Los antropólogos han mencionado que
el ser humano experimentó un cambio
notable en sus hábitos y organización

social cuando empezó a enterrar a sus muertos.
Afirman que antes de esa época, los

humanos seguían el cauce de los ríos o las rutas
migratorias de los animales. De esta forma los
diversos grupos nómadas de cazadores y
recolectores de frutos, cruzaban las estepas y
valles. A su paso dejaban tras de sí a quienes
perecían por causa de alguna enfermedad,
lesión o cansancio, los cuales eran devorados
por los animales depredadores.

Por más prehistóricos que fueran, ¿no
habrán sentido un terrible impacto al ver que
sus familiares o amigos eran devorados por una
bestia?

La costumbre de enterrar a los muertos,
confirió al hombre, aparte de la cuestión práctica
de proteger los cadáveres, una connotación de
índole espiritual. El entierro implicaba un rito
en el cual aceptaban la idea y el sentimiento de
otra existencia más allá de la que de manera
tangible pudieran apreciar.

El hombre primitivo sabía que nuestra
existencia no debería limitarse únicamente a lo
inmediato. Debía existir algo más, a lo cual era
posible tener acceso de alguna manera. Esos
ritos iniciales fueron marcando la pauta para la
construcción de complicados sistemas cargados
de simbolismos y prácticas que luego darían
origen a las religiones.

EL SINCRETISMO

Existen evidencias de que los grupos de
prehispánicos que habitaban parte de
Mesoamérica desde el periodo conocido como
el preclásico, daban un tratamiento especial al
individuo después de la muerte.

Estas sociedades eran agrícolas. La
observación de los ciclos de la naturaleza resultó
fundamental para las mismas. Las estaciones
de lluvias y secas y sus ciclos de vida y muerte,
los hicieron reflexionar que todo constituía un
ciclo.

Los antiguos mexicanos estaban
convencidos de que la vida y la muerte eran
parte de un mismo ciclo y que había que morir
para nacer.

Con la llegada de los españoles, y por ende,
de la religión católica, la fusión o sincretismo de
ambas culturas produjo efectos diversos. Hay
que recordar que después de Cristo, los
apóstoles y la virgen fueron los primeros
cristianos a quienes les guardaron memoria

El culto a los muertos

antes de que Roma adoptara el cristianismo
como religión oficial. Sus cuerpos sacrificados
los enterraron en las catacumbas y sobre sus
tumbas celebraron las primeras misas
clandestinas.

Durante la Edad media los reyes cristianos
manifestaron interés por tener en sus nuevas
catedrales los restos y reliquias de estos mártires
o santos, con lo que inició la práctica
semiclandestina de trasladar esos restos y
reliquias a sus dominios, lo cual es conocido
como la traslatio.

La traslatio también llegó a México. Cuando
arribaron por Veracruz las primeras reliquias,
fueron recibidas con procesiones y grandes
celebraciones hasta llegar a la capital de la
entonces Nueva España, con lo que empieza la
conmemoración del Día de los fieles difuntos el
2 de noviembre. O sea, el día en que son
recordados aquellos creyentes que murieron en
el martirio o en la santidad, pero cuyos nombres
no están en el calendario.

CULTURA DE RESCATE EN EL
CUCSUR

Ante el embate de la cultura norteamericana por
imponer sus costumbres, conservar las
tradiciones que dan coherencia a nuestra
identidad es una estrategia que el CUCSur ha
desarrollado en la región.

A través del Departamento de Estudios
Turísticos, profesores y estudiantes, con el apoyo
de las autoridades, emprendieron esta labor de
extensión hace más de siete años: celebran las
llamadas “Semanas de la muerte” en honor de
un personaje de la comunidad.

Los programas que efectúan consisten en
representaciones escénicas, conferencias,
conciertos, exposiciones, obras de teatro, y por
supuesto, el tradicional altar de muertos, con lo
que ligan dichas actividades a la currícula y a
las materias inscritas en la Academia de
fundamentos del turismo.

En esta ocasión la VIII Semana de la muerte
(del jueves 31 de octubre al 3 de noviembre)
estuvo dedicada a la memoria de la estudiante
de turismo Nora Leticia, fallecida en fecha
reciente.

El programa incluyó visitas al panteón
Dolores, donde yacen los restos de distinguidos
personajes autlenses, como la educadora María
Mares, el benefactor Antonio Borbón, el músico
Clemente Amaya, entre otros.

La Casa Universitaria Antonio Alatorre
(Hidalgo 24) fue la sede de la mayoría de los
eventos: el altar tradicional y otros ligados con
las artes y la academia.

La semana culminó con la presentación
de la obra de teatro Las mujeres de Pedro
Páramo, en el Centro cultural “José Atanasio
Monroy”.

El impacto en la comunidad de la región
ha sido satisfactorio. Además de asistir a los
eventos universitarios, ahora diversas
escuelas montan sus altares y organizan
lecturas de calaveras.

Esperemos que las distintas generaciones
valoren que en nuestra cultura existen
tradiciones significativas acordes a nuestra
historia e idiosincrasia.❖

* Profesor del Departamento de Estudios
Turísticos.

Altar de muertos dedicado a Juan José Arreola en la Biblioteca Pública del Estado
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Instituto Manantlán, nominado a premio nacional

El Instituto Manantlán de Ecología y Conservación de la
Biodiversidad (Imecbio), dependencia adscrita al
Departamento de Ecología y Recursos Naturales, del
Centro Universitario de la Costa Sur, fue nominado para
concursar en el certamen nacional Reconocimiento a la
conservación de la naturaleza, organizado por la
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales,
mediante la Comisión nacional de áreas naturales
protegidas.

El Imecbio ha destacado por su labor de integrar la
investigación científica y la docencia con acciones
relacionadas al manejo, conservación de recursos
naturales y desarrollo social de zonas rurales marginadas
en la sierra de Manantlán.❖

Proyectos del CUCSur a estudio en El Colegio de
México

Los proyectos de manejo para la reserva de la biosfera
sierra de Manantlán y la gestión integral de la cuenca del
río Ayuquila, implementados por el Instituto Manantlán de
Ecología y Conservación de la Biodiversidad (Imecbio),
del CUCSur, en coordinación con la Comisión nacional
de áreas naturales protegidas, han sido distinguidos como
estudios de caso del programa Lead, de El Colegio de
México.

El programa Lead (cuyas siglas significan Liderazgo
para el ambiente y el desarrollo), fue iniciado en 1992 por
la fundación Rockefeller, con el fin de crear una red global
de líderes comprometidos en la promoción de un cambio
a patrones de desarrollo económico sostenibles en el
aspecto ambiental, y justos en el social.

Los proyectos del Instituto Manantlán fueron
seleccionados por su complejidad, enfoques innovadores
y la manera como la UdeG, mediante sus centros
regionales y departamentos, establece vínculos con su
entorno regional para efectuar un trabajo académico de
pertinencia social y ambiental.❖

Novena semana nacional de ciencia y tecnología en
el CUCSur
MC Francisco Javier Cárdenas Flores / edición Gaceta
Universitaria

Un total de 4 mil 207 niños y jóvenes de Autlán, Jalisco,
participaron en la celebración de la novena Semana
nacional de ciencia y tecnología en el CUCSur.

A partir de 2001 este centro universitario ha
promovido la difusión de la ciencia y la tecnología en la
región con la presentación de talleres y exposiciones, con
lo que muestra a la juventud de Autlán, San Patricio
Melaque y sus alrededores, la importancia que tiene la
conservación y el buen manejo de los recursos naturales.

Esta semana tuvo como finalidad atraer la atención
de las nuevas generaciones hacia los temas científicos y
tecnológicos. Para lograrlo, los organizadores invitaron a
instituciones educativas de nivel primaria y secundaria a
participar en las diferentes actividades programadas a lo
largo de la semana.

Como resultado de esta convocatoria, el 77 por ciento
de las escuelas primarias y el 88 por ciento de las
secundarias de Autlán participaron activamente por lo
menos en un taller.

En 33 visitas guiadas, cerca de mil 25 niños y jóvenes
tuvieron contacto con la tecnología que dispone el
CUCSur. A los visitantes se les mostró el uso de internet,
la radio y sus mecanismos de transmisión, la elaboración
de cartografía por computadora, uso de las computadoras
para el aprendizaje del inglés y los servicios bibliotecarios.

Los niños participaron en diferentes talleres, entre
ellos “Jugando con la ciencia”, “La magia del papel”, “El
fuego no es cosa de juego” y “La vida en el agua”. Fueron
espectadores de los videos científicos “Buceando en el
mar profundo” y “Magnífico safari”. Además, el centro
universitario exhibió las colecciones biológicas del Instituto
Manantlán.

En el CUCSur la novena Semana nacional de ciencia
y tecnología fue realizada en coordinación con el Conacyt,
con el apoyo de la Secretaría de Educación Pública (SEP)
y las autoridades educativas estatales.❖

Breves CUCSurBreves CUCSurBreves CUCSurBreves CUCSurBreves CUCSur
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Campus Universitario de los Valles

Necesaria la profesionalización de los
servidores públicos

La necesidad de
profesionalizar el
servicio público y de
generar alternativas de
desarrollo económico
local, es una exigencia
cotidiana, por lo que el
campus universitario
debe asumir su papel
como formador de
profesionales
emprendedores y
comprometidos con su
entorno.

institucional de los municipios
mexicanos.

Ante esa problemática resulta
necesaria la capacitación y
profesionalización de los
servidores públicos locales, así
como fomentar el desarrollo
económico local e institucional,
según indican las líneas de acción
consideradas en el Programa
franco–mexicano de cooperación
municipal (Pfmcm), signado por
las municipalidades de la región
Valles, en febrero de 2002.

El objetivo principal del
programa es contribuir al proceso
de descentralización en México,
mediante el fortalecimiento de las
capacidades de gestión de los
gobiernos regionales y la
promoción de la democracia
local.

A fin de respaldar las acciones
educativas requeridas por el
programa e involucrarse en este
proceso, el Campus Universitario de
los Valles ingresa al mismo para
contribuir al desenvolvimiento
social de la región, así como para
respaldar los proyectos de los
municipios locales que apoya la
Coplade regional y las
dependencias gubernamentales.

La necesidad de profesionalizar
el servicio público y de generar

En febrero del 2002, el programa
Franco–mexicano de Cooperación

municipal estableció un convenio con
los municipios de la región Valles. A
este proyecto se ha incorporado el
campus universitario de los Valles.

CUValles/
edición Gaceta Universitaria

En los municipios de México, de
1995 al 2000, el número de
funcionarios aumentó 40 por
ciento, en tanto que el 88 por ciento
de los servidores públicos locales
tenía menos de tres años de
experiencia, revela una encuesta
realizada por el Instituto nacional
de desarrollo social (Indesol), en
octubre de 2001, sobre el desarrollo

alternativas de desarrollo
económico local, es una exigencia
cotidiana, por lo que el campus
universitario debe asumir su papel
como formador de profesionales
emprendedores y comprometidos
con su entorno.

Es necesario, de igual forma,
impulsar una dinámica duradera
de desarrollo económico endógeno
que contribuya a generar empleos
y crear un valor agregado a la
localidad.

Lo anterior será posible en la
medida en que el gobierno local,
estatal y federal, así como las
instituciones educativas y sociales,
asuman de manera consciente y
creativa sus funciones.

PLÁTICA CON JEAN
MARIE

Durante el pasado taller, el Campus
Universitario de los Valles presentó
su misión, visión y principales
características del modelo
académico y servicios que ofrece,
lo que permitió a funcionarios
municipales de la región conocer
las acciones que realiza y conjuntar
esfuerzos según las necesidades
específicas.

En entrevista, el delegado de
Francia, Jean Marie, expresó su

interés de que, como campus
universitario, mantenga un
intercambio que permita a los
alumnos tener una visión amplia y
diversa de su realidad, mediante el
énfasis en la necesidad de contar
con programas que incorporen al
profesional a su comunidad, a fin
de que no emigre y ofrezca
alternativas regionales de
desarrollo.

Jean Marie Moulin señaló que
existe una coincidencia entre el
Campus Universitario de los Valles
y la Universidad de Lamayenne,
pues ambas ofrecen carreras
clásicas, como contaduría,
administración de empresas o
derecho, por lo que podrían
establecer programas de
intercambio estudiantil.

La importancia de la
participación del campus en este
proyecto, radica en la posibilidad
de establecer convenios de
colaboración que contribuyan a los

ocho temas principales de la
asistencia técnica francesa:
• Diagnóstico de necesidad en

materia de recursos humanos.
• Clasificación de puestos.
• Creación de un sistema integral

de gestión de recursos humanos.
• Análisis de necesidades de

capacitación de acuerdo al
potencial humano.

• Concepción de un sistema de
capacitación permanente.

• Reflexión sobre la estructura de
los centros de capacitación.

• Elaboración de manuales
pedagógicos.

• Preparación a capacitadores.
• Puesta en marcha de un servicio

civil de carrera que tome en
cuenta el entorno local.

Con esta perspectiva, personal
docente y funcionarios del Campus
Universitario de los Valles conti-
nuarán participando en aquellos
proyectos que promuevan el
desarrollo sustentable en la región.❖

La mayoría de los nuevos servidores públicos no tienen experiencia

De 1995 al 2000, el número de funcionarios aumentó 40 por ciento
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Estrechan relaciones UdeG
y El Colegio de Michoacán Comisión Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico

del Centro Universitario de la Costa Sur

Por acuerdo  de   esta   Comisión   Dictaminadora,   se  publican   los  resultados   del Concurso
de Oposición  Abierto  para Ingreso de Personal Académico, según convocatoria CUCSUR/08/
2002 de fecha 30 de septiembre de 2002;   en  cumplimiento  del  punto 6  del   Procedimiento
establecido por  la misma,   y con fundamento en las   previsiones  de   las fracciones  VII y VIII
del artículo 28 del Reglamento  de   Ingreso    Promoción  y   Permanencia   del Personal
Académico  de la Universidad de Guadalajara.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

“Año, Constancio Hernández Alvirde”
Autlán de Navarro, Jalisco a 4 de noviembre de 2002.

La Comisión Dictaminadora

Descripción de la plaza Aspirantes

Depto. Clave Categoría Situación Nombre Resultado

Ecología y
Recursos
Naturales

CUCSUR08-
01

Profesor Investigador
Titular “C” 40 hrs.

Desierta Vázquez Miramontes Nicolás No Concursante

Ecología y
Recursos
Naturales

CUCSUR08-
02

Profesor Investigador
Titular “B” 40 hrs.

Desierta Cárdenas Hernández Oscar
Gilberto

No Concursante

Ecología y
Recursos
Naturales

CUCSUR08-
03

Profesor Investigador
Asociado “B” 40 hrs.

Ganada
Cruz Sandoval Gerardo Ganador

Villalvazo Hinojosa Adriana No Ganador

_________________________________       _________________________________
M.A. Ma. Magdalena Osornio Wong               L.F. Alfonso Miguel Ramos Santana

    Presidente                                                           Secretario

Laura Sepúlveda

L uego de 20 años de trabajo conjunto
entre la Universidad de Guadalajara y
El Colegio de Michoacán, firmaron un

convenio general de colaboración estas
instituciones, con el cual, entre otras áreas,
serán beneficiadas las ciencias sociales.

El rector del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, Juan
Manuel Durán, indicó que el convenio tiene
un anexo dedicado a un proyecto de
investigación sobre la cuenca Lerma–
Chapala-Santiago.

“Es un trabajo de análisis del paisaje
cultural de la cuenca, tema respecto al cual
existe un libro. La relación con El Colegio
de Michoacán inicia en 1979. De sus
posgrados han salido personas de la UdeG,
además de que hemos tenido publicaciones
conjuntas”.

Indicó que entre los beneficios de esta
relación institucional destacan dar a conocer
los resultados de investigación y de trabajos
conjuntos.

“Los beneficios son múltiples:

formación de recursos humanos para
elevar los niveles académicos en la
docencia, participación conjunta en
coloquios, discusiones de alto nivel y la
posibilidad de que los investigadores
asciendan a rangos más altos en las
ciencias sociales”.

El Rector general de esta casa de
estudios, José Trinidad Padilla López,
señaló que los acuerdos de cooperación e
interacción fortalecen los lazos culturales y
académicos.

El doctor Carlos Herrejón Peredo,
presidente de El Colegio de Michoacán,
explicó que el motivo de esta vinculación
tiene como origen un rasgo esencial de la
investigación en las ciencias sociales y
humanidades.

“Las unidades de la investigación son
socioeconómicas y socioculturales. El
occidente de México tiene una problemática
común, de manera que la investigación no
se puede detener en el límite político. Es
necesario que los centros de investigación
planteen una investigación con carácter
regional”.❖

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

EMME 38180600 TODAS LAS LICENCIATURAS VENTAS AMBOS MAYOR 23 FLEXIBLE X EN VENTAS 1 A 1 ACTITUD POSITIVA

JALISCO MOTORS 31244731 PREPARATORIA, TÉCNICA O
AFÍN

EJECUTIVO DE VENTAS
(AUTOS) M 21 - 35  9 - 19 HRS X 1 AÑO EN VENTAS PROACTIVOS, SOCIABLES,

PLÁSTICOS
BANDREX

36273242 L.C.P. (ESTUDIANTES ÚLTIMOS
SEMESTRES)

AUX. CONTABLE AMBOS X MEDIO TIEMPO X X CONTABILIDAD GENERAL

GAS LICUADO CALLE UNO # 722
ZONA INDUSTRIAL

L.A.E. (TRUNCA O TERMINADA) SUPERVISOR DE VENTAS M 27 - 36 COMPLETO X 2 AÑOS EN SUPERVISIÓN DE
RUTAS

MANEJO DE PERSONAL, LICENCIA
DE CHOFER VIGENTE

GAS LICUADO CALLE UNO # 722
ZONA INDUSTRIAL

PREPARATORIA, TÉCNICA O
AFÍN

ENCARGADO DE PLANTA M 28 - 35 COMPLETO OFFICE EN MANEJO DE PERSONAL, Y
PLANTAS INDUSTRIALES

LICENCIA DE CHOFER DEL ESTADO
VIGENTE

GAS LICUADO
CALLE UNO # 722
ZONA INDUSTRIAL

LICENCIATURA  CUALQUIER
ÁREA

ENCARGADO DE PLANTA
FORÁNEA M 28 - 35 COMPLETO OFFICE

EN MANEJO DE PERSONAL, Y
PLANTAS INDUSTRIALES

LICENCIA DE CHOFER DEL ESTADO
VIGENTE

GAS LICUADO CALLE UNO # 722
ZONA INDUSTRIAL

L.A.E., MERCADOTECNIA EJECUTIVO DE CUENTA M 30 - 35 8:30 - 18:00 HRS. OFFICE 1 AÑO EN MANEJO DE
CLIENTES DE ALTO CONSUMO

NEGOCIAR CON CLIENTES,
ANALÍTICO, FACILIDAD DE

PALABRA, LICENCIA DE MANEJO

GAS LICUADO
CALLE UNO # 722
ZONA INDUSTRIAL

LICENCIATURA EN ÁREA
ECONÓMICO-ADMTVA. PROMOTOR DE VENTAS M 26 - 35 8:30 - 18:00 HRS. OFFICE

1 AÑO EN VENTAS DE
SERVICIO LICENCIA DE CHOFER VIGENTE

ASOCIACIÓN DE
FABRICANTES DE

MUEBLES
33433400

LIC. EN MERCADOTECNIA,
CIENCIAS DE LA
COMUNICACIÓN

AGENTE DE VENTAS AMBOS 25 - 35 9 - 13 y 13:45 -
18:00 HRS.

X
EN VENTAS DE ESPACIOS

PUBLICITARIOS
(INDISPENSABLE)

AUTOMÓVIL PROPIO, GUSTO POR
LAS RELACIONES PÚBLICAS

ASOCIACIÓN DE
FABRICANTES DE

MUEBLES
33433400

LIC. EN MERCADOTECNIA,
CIENCIAS DE LA
COMUNICACIÓN

PROMOTOR VENDEDOR M 25 - 35 9 - 13 y 13:45 -
18:00 HRS.

OFFICE X AUTOMÓVIL PROPIO, GUSTO POR
LAS RELACIONES PUBLICAS

ELEKTRA 31342037, ext. 2157
ARQUITECTURA,

INGENIERÍAS, AFÍN F 22 - 24 COMPLETO
WORD, EXCEL,

AUTOCAD X
ANÁLISIS DE PRECIOS UNITARIOS Y
PRESUPUESTOS, ESTIMACIONES Y

CONTROL DE OBRA

OXXO
CALLE 6 # 2192 CASI

ESQ. LÁZARO
CÁRDENAS

L.A.E., MERCADOTECNIA,
DERECHO, AFÍN

ENCARGADO DE
EXPANSIÓN F 24 - 35 COMPLETO WINDOWS

EN NEGOCIACIONES Y BIENES
RAÍCES CON INICIATIVA, RESPONSABLE

WAL MART 33631322 PREPARATORIA, TÉCNICA O
AFÍN

CAJERO AMBOS 18 - 45 ROLAR TURNOS X X VIVAN CERCA DE AV. VALLARTA Y
RAFAEL SANZIO

LABORATORIOS
PISA 38185647

TEC. MECÁNICO, TEC.  EN
MANTENIMIENTO FOGONERO M X COMPLETO X CON LICENCIA DE FOGONERO X

LABORATORIOS
PISA 38185647 TEC. MECÁNICO ÁREA DE MANTENIMIENTO M X ROLAR TURNOS X X

MECÁNICA ELECTRICIDAD,
TERMODINAMICA, NEUMÁTICA

LABORATORIOS
PISA 38185647 X OPERADOR DE TORTON M 21 - 35 COMPLETO X X X

IMPORTANTE
AGENCIA

38265089, 38250838 ING. SISTEMAS GERENTE DE SOPORTE A
CLIENTES

M 25 - 35 COMPLETO X CAPACITACIÓN DE PERSONAL X
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Cine
El productor mexicano Alfredo Ripstein será distinguido
dentro del marco de actividades de la décimo octava
edición de la Muestra de cine mexicano en Guadalajara.
Ripstein cuenta con una extensa trayectoria de más de 50
años, y aproximadamente 120 filmes.

Música
Dar a conocer los ritmos no comercializados
masivamente, pero que tienen calidad, es el objetivo de
Ocupa sound system, programa radiofónico de Radio
Universidad, transmitido los jueves, de 12:20 a 13:00
horas.

Danza
El  grupo de danza folclórica del Centro Universitario del
Sur, ganó el primer lugar en el cuarto Concurso estatal de
danza folclórica, en el marco del Premio Rafael Zamarripa,
organizado por Fiestas de octubre de Guadalajara.

Festival
El próximo 8 de noviembre finaliza Juglarías 2002,
organizado por la Preparatoria de Tepatitlán. Este evento
es una fiesta para los universitarios y lleva como lema “Ir
de la tradición a la innovación”.

Victoria Camps
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en la Cátedra
Julio Cortázar
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Cátedra

Falta claridad
sobre descentralización de Conaculta

Aimeé Muñiz Machuca

Que el Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes sea convertido
en un organismo descentralizado,
como lo es el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología, constituye
una posibilidad, sobre todo
porque se trata de una institución
que carece de una figura jurídica
clara.

A diferencia del Instituto
Nacional de Bellas Artes, que sí
fue sancionado por las
autoridades, el Conaculta es
producto de un decreto
presidencial de 1998, que no fue
legitimado por el Congreso de la
Unión, según explicó el doctor
Efraín Franco, director del
Instituto de Investigaciones
Estéticas, de la UdeG.

La iniciat iva está  s iendo
rev isada  en  e l  Poder
Legislativo para regularizar la
s i tuac ión  jur íd ica  de l
organismo cultural.

Pese a la poca información,
resulta factible hacer dos lecturas:

una de ellas consistente en
otorgarle una figura jurídica, pero
ligada a la SEP, como sucede ahora.
En este caso los estados asumirían
el compromiso de entregarle
presupuesto.

El segundo caso estaría acorde
con la política cultural de
Bermúdez de descentralizar, lo que
podría ser peligroso e incluso dicho
organismo estaría en peligro de
caer en la anarquía, por el bajo nivel
de las políticas culturales en los
estados.

“Podría llevarnos a un caos.
Creo que cuando se consolide
realmente la democracia en
México, y sobre todo en el ámbito
cultural, ya que todavía nos
manejamos con criterios
centralistas, sería lo conveniente,
para atender a las necesidades
regionales,  municipales,
estatales.

“Quizá no hemos llegado al
grado de madurez que
requerimos para administrar de
manera inteligente y
transparente una política

cultural con sus respectivos
recursos financieros,
infraestructura humana y física”,
advirtió el titular del IIE.

“Cuando uno revisa las leyes,
las propuestas que hay, ve que
son contradictorias y sobre todo
insuficientes. Esto no garantiza
desde el punto de vista jurídico
y normativo la aplicación
adecuada, correcta y pertinente

Este organismo cultural estaría en peligro de caer en la anarquía

IN
T
E
R
N

E
T

Aimeé Muñiz

E l fanatismo responde a la
dificultad que tienen los
individuos de forjarse y

asumir una identidad ante una
época de desconciertos, indicó la
doctora Victoria Camps, catalana
invitada por la cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar,
durante la primera parte del curso
La ética en las democracias
liberales, que inició el lunes 28 de
octubre y concluyó el jueves
siguiente en el auditorio Adalberto
Navarro Sánchez, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades.

“Creo que el fanatismo, en
parte, es una consecuencia de la
pluralidad de puntos de vista que
se nos presentan y de la ausencia
de referencias que nos den
seguridad frente a la existencia.
Este es un punto en el que insiste
el sociólogo Anthony Giddens, al
decir que los referentes
tradicionales, incluida la tradición
misma, se han desmoronado y
generado que el individuo deba
elegir entre un mayor número de
opciones”.

La catedrática, que impartió el
viernes 1 de noviembre la
conferencia magistral “Ética y
sociedad de la información”, en el
paraninfo Enrique Díaz de León,
advirtió que esa falta de decisión
orilla al fanatismo, el cual facilita la
elección de la personalidad al otorgar
pautas que definen actitudes.

El fundamentalismo provee
una ideología que debe seguirse y
defenderse a toda costa, sin que sea
una creación propia.

“El fanático cuenta con el respaldo
de doctrinas que le dicen quién es y
qué debe hacer, hay respuestas para
casi todo, no necesita forjarse ni
justificar una identidad, porque le es
suministrada por la doctrina”.

Esto lo convierte en un ser
inmoral, pero con entusiasmo
moral. O sea, posee cierta
inmoralidad por los actos que
realiza, como matar en el caso del
terrorista, pero tiene entusiasmo
moral porque realiza acciones con
base en sus ideales, aunque éstos

Victoria Camps
en la cátedra Julio Cortázar

hayan sido adquiridos y no
creados.

“Esto hace que el fanático mate
por sus ideales, que al matar vea
ideas y el símbolo que persigue, y
no a la persona que destruye; es
incapaz de advertir aquello que
aseveraba Castillón (un humanista
que no pasó a la historia): ‘matar a
un hombre por sus ideas, no es
defender una doctrina, es matar a
un hombre’”.

Durante el curso habló acerca

del derecho a la cultura y la ética
frente a la biotecnología.

Sobre el tema cultural destacó
la pérdida de los derechos
individuales al acceso a la cultura,
que fueron desplazados por los
derechos colectivos de las propias
culturas a mantenerse.

“Ahí hay un peligro: que la
comunidad o el colectivo pase por
delante del individuo, y que se dé
más valor a la comunidad que a
aquel, con lo cual los derechos que

siempre han sido individuales,
sean convertidos en colectivos. En
este existe un problema ético
importante”.

Con respecto a las
biotecnologías, expresó que es un
área interesante que presenta
diferentes temas cuestionables, como
las posibilidades de la investigación
médica: “¿es legítimo hacer todo lo
que la técnica nos permite?”

La conferencia que impartió
Victoria Camps el viernes, cerró los

tópicos anteriores con el tema de
la sociedad de la información.

Comentó una serie de tiranías
presentes en la sociedad de la
información, como la tiranía de la
velocidad, la audiencia y el
pensamiento único.

“Creo que hay dominaciones que
no siempre percibimos y que hacen
que la información, fundamental para
ser libres y para la democracia, a veces
no sea la que pretende ser o que nos
parece que es”. ❖

de los recursos en este
momento”.

La iniciativa va más allá. Hay
que establecer normas y criterios
en materia de política cultural,
para asegurar el manejo de los
recursos y la generación y
promoción del arte y la cultura en
todo el país. De ahí que sea
necesario hacerla un tema de
discusión plural.❖

Al parecer no está bien cocinada, pues no ha habido cobertura ni para los medios, ni para la
comunidad cultural artística del país, afirma especialista universitario.
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Festival juglarías 2002
De la tradición a la innovación

Preparatoria de Tepatitlán
efectúa su segundo festival
cultural.

de Tepatitlán, de la Universidad de
Guadalajara.

Recordó que el año pasado establecieron
como objetivo realizar actividades artístico-
culturales que trascendieran lo que, por lo
regular, efectúan las escuelas en la
denominada semana cultural. “Tratamos de
retomar al juglar, personaje medieval que va
llevando de pueblo en pueblo la cultura, la
leyenda y la canción. Nosotros también, con
juglarías, queremos innovar y mejorar año
con año las actividades, en cantidad, calidad
y participación de estudiantes”.

Informó que el programa incluye
concursos de ortografía, oratoria,
declamación, ensayo, cuento y poesía.
“Pretendemos estimular los ámbitos de la
discusión y reflexión crítica sobre la lengua

castellana, para su defensa y
enriquecimiento como patrimonio cultural”.

Habrá torneos de ajedrez, concursos de
dibujo, caricatura, fotografía, logotipo de la
preparatoria, canción, imitación y altares de
muertos.

Además, estará presente en estas
instalaciones y en la Casa de la cultura, el
grupo folclórico de la UNAM, Vini cubi, así
como el grupo de teatro Arlequín. Aunado a
esto, la comunidad universitaria podrá
observar danza moderna, asistir a recitales
y conciertos de música diversa y de protesta.

José Francisco Acosta destacó que de
manera simultánea exhibirán pintura,
grabado y la obra de artistas de la región.
“Queremos que sea una fiesta de los
universitarios y que persista al margen de
quien esté en las administraciones
posteriores, que sea algo tradicional y que a
la vez apunte a un futuro mejor. Como dice
el lema: ir de la tradición a la innovación”.

Explicó que estas actividades serán
desarrolladas en la Preparatoria de
Tepatitlán y en sus cuatro módulos:
Tenacatic, San Julián, Valle de Guadalupe y
Yahualica.

El Festival juglarías 2002 será clausurado
el 8 de noviembre. El año pasado tuvo una
presencia superior a los 600 artistas y la
asistencia de dos mil estudiantes.

Quienes estén interesados en asistir y
participar, pueden llamar a los teléfonos
(378) 209 65, 102 82.❖

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Las comunidades universitarias deben
construir sus propios conceptos para
expresarse, de manera que estudiantes y
profesores puedan desarrollar su actividad
artística, generar espacios de discusión y
debate, así como construir propuestas. El
Festival juglarías 2002, De la tradición a la
innovación, es un reflejo de esto, señaló José
Francisco Acosta, director de la Preparatoria

Es una fiesta de los universitarios
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Nueva manera de hacer radio:
Ocupa sound system

Alejandra Tello

O cupar lugares deshabitados para vivir
y utilizarlos como casas de la cultura,
es un nuevo fenómeno que ahora

ocurre alrededor del mundo.
Por eso,  el  concepto musical de

Mahatma Robles, fue ocupar un espacio
radiofónico y crear una casa de la cultura
musical para dar a conocer los ritmos que
no se comercializan masivamente, pero
que tienen calidad.

El programa Ocupa sound system es
transmitido, desde el 8 de abril, los jueves
de 12:20 a 13:00 horas,  por Radio
Universidad.

Transmite música europea realizada
en Francia y Polonia, así como de Tijuana,
Monterrey y,  por supuesto,  de
Guadalajara. “Nosotros captamos esa
música a través de internet al monitorear
estaciones de radio de todo el mundo. Así
nos damos cuenta de cuáles son las
novedades y buscamos audio e
información”, señala Mahatma,
saxofonista originario de Tijuana.

Agrega que esta selección implica un
proceso de investigación exhaustivo y, a
lo largo de 10 años de carrera artística ha
logrado mantener contactos que ahora le
permiten obtener música de primera
mano de sus amigos y de otros conocidos.

“Los artistas de otras latitudes saben
de nuestra existencia y nos permiten
utilizar su material; incluso, nos autorizan
a prestarlo para que lo copien otras
personas. Así evitamos que las disqueras
se queden con el dinero de los creadores
y damos oportunidad a que muchos
puedan conocer el  material.  Lo que
también busca el artista es que su mensaje
se expanda alrededor del globo y estamos
en la mejor disposición de ayudarles”.

La respuesta del público, hasta ahora,
ha sido favorable. Tanto así que, desde el
pasado sábado 2 de noviembre, el
programa es transmitido vía internet por
radioincgdl.com y hay planes de
incursionar también en el proyecto Mi
mamá me mima, de la pagina electrónica
frantica.com.

“Recibimos correos electrónicos de
músicos y cyberescuchas de Suiza,
Alemania y España, entre otros países, a
quienes les interesa conocer la música que,
por lo general, no se transmite por la radio
comercial”.

Ocupa sound system cuenta con una
fonoteca con 300 discos, tanto de música
obtenida vía internet, como de materiales
que se envían por correo tradicional o que
los propios músicos traen a Guadalajara
durante sus visitas.

El equipo de producción está
integrado por Guillermo Olmos, operador
en cabina en Radio Universidad durante
la transmisión del programa; Anais, una
radioescucha que decidió acercarse a
colaborar de manera directa como
telefonista; Víctor Hugo López, conductor
junto con Robles y “Cheto”, encargado de
los musicales.

Tanto Mahatma Robles como Víctor
Hugo López, son egresados de la UdeG.❖

Difunde la música que,
por lo general, no es

transmitida por la radio
comercial.

La música del grupo de blúes La misma cosa es trasmitida en dicho programa
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Universitarios
asesoran montajes independientes

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

En 1999, al interior de la asociación cultural Nueva Acrópolis,
nació Janos, un grupo de teatro cuya primera puesta en
escena fue nominada como mejor montaje de teatro
universitario durante la pasada entrega de reconocimientos
a lo mejor del teatro 2001-2002, que organiza de manera anual
la empresa Promotora teatral independiente, con base en la
opinión del público espectador.

El caballero de la armadura oxidada, adaptación de la novela
homónima de Robert Fisher, que plantea la liberación de las
ataduras, muchas autoimpuestas, a través de la voluntad y
la autoconfianza, fue presentada con la técnica de teatro
negro, en abril de este año.

La próxima puesta en escena en la que trabaja el
grupo es una obra infantil y cuentan con la asesoría de

Monserrat Díaz, integrante de la Compañía de teatro de
la UdeG.

Nueva Acropolis imparte cursos, conferencias y talleres,
principalmente para jóvenes y adolescentes. Uno de ellos
lleva por nombre Naturaleza extrema, con las modalidades
de rappel y trekking —deportes extremos de gran aceptación
entre ellos— con un planteamiento ideológico.

La mayoría considera de la gente que la filosofía es una
materia inalcanzable, utópica y ajena, señala Esmeralda
Osuna, integrante de la asociación cultural Nueva Acrópolis,
quien aborda el estudio de los autores clásicos como Platón,
Sófocles, Kant, y otros, con un sentido práctico.

“En Nueva Acrópolis estudiamos filosofía más allá de lo
intelectual. Nuestro lema es filosofía en acción; tratamos de
aplicar el pensamiento que los grandes maestros han legado
a la humanidad para mejorar nuestras relaciones
interpersonales y de pareja.

 “Invitamos a un proceso de autoconocimiento y de
relaciones con todo lo que nos rodea para ser cada vez más
libres y espontáneos.

 “A todos los seres humanos nos gustan las pruebas y la
más importante es conocernos. Por lo general decimos una
cosa, sentimos otra y actuamos de manera diferente. En este
proceso surgen conflictos y hay que verlos como pruebas a
superar y no como castigos divinos”.

Nueva Acrópolis, un movimiento con presencia en más
de cincuenta países, fue fundado en Buenos Aires, Argentina.
En Guadalajara existen dos sucursales, una en Petén 5886,
en Pinar de la Calma, y otra en Simón Bolívar, entre Vidrio y
Mexicaltzingo. Los teléfonos son 36 31 66 84,  36 16 53 39.

Esmeralda informó que El caballero de la armadura oxidada se
presentará de nuevo en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet,
ubicado en Chapultepec sur y España, todos los jueves y domingos
de noviembre, a las 20:30 y 13:00 horas, respectivamente.❖

Primer lugar para el
grupo de danza folclórica
del CUSur

Con la presentación de un cuadro folclórico
originario de San Luis Potosí, en el cual
bailaron al son del huapango, la Presumida,
el Sombrerito, el Tepenzitleco, el Solito y el
Potosino, el grupo de danza folclórica, del
Centro Universitario del Sur, ganó el primer
lugar en el Cuarto concurso estatal de danza
folclórica, el pasado 27 de octubre, en el
premio Rafael Samarripa, organizado por las
Fiestas de octubre de Guadalajara.

El evento tuvo una duración de dos días, con
una etapa eliminatoria en la que participaron 28
grupos, de los cuales fueron electos 14 para una
fase final, realizada en la plaza Fundadores.

La premiación fue en el teatro Degollado. La
ceremonia estuvo a cargo de la maestra
Guillermina Galarza Cruz, maestra
investigadora que recibió el premio Rafael
Zamarripa 2002.

En el evento estuvieron presentes el
arquitecto Juan Diego Gaytán, director del
Instituto de Bellas Artes, de la Universidad de
Colima; el maestro Horacio Espinoza, integrante
del Ballet folclórico de la UdeG, quien fungió
como jurado, y la coordinadora general de este
concurso, licenciada Artemisa Cervantes.❖ Participaron en un concurso organizado en el marco de las Fiestas de octubre de Guadalajara
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Las coordinaciones General de Extensión y
de Promoción y Difusión Cultural

se unen a la pena que embarga a la familia
del maestro

Manuel Álvarez Bravo
(1902-2002),

artista emérito y doctor honoris causa por la
Universidad de Guadalajara

fallecido el 19 de octubre de 2002, en la
ciudad de México, D.F.

Descanse en paz

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación General de Extensión, la
Coordinación de Promoción y Difusión

Cultural y la Compañía de Teatro

nos unimos a la pena que embarga a nuestro
compañero y amigo

Miguel Lugo Aguas

por el sensible fallecimiento de su señor padre

José Guadalupe Lugo Martínez

Guadalajara, Jal., octubre de 2002.

Descanse en paz
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Víctima de la semana:

Fernando Delgadillo
o de los encuentros fortuitos

con la danza

Aimeé Muñiz Machuca

Un cuarto de siglo: empecé como a los 19.
Tengo 25 años en el Ballet folclórico de la
Universidad de Guadalajara. De chico no
creas que fui dado a bailar y hacer cosas
públicas. Más bien era muy introvertido.
Entonces yo no sabía que tuviera facultades
para la danza ni nada parecido.
Destino: cuando iba en prepa, un amigo
tenía un hermano que bailaba en el Ballet
folclórico y me invitó un día a verlos
ensayar en el patio de Artes Plásticas. Con
el puro escuchar el mariachi y verlos
bailar, de pronto sientes algo extraño, no
sabes qué es, pero sientes bonito. Te gusta
ver aquello. Como que ya lo traes en la
sangre, pero no sabes cuándo puede
aflorar.
La vena: mi abuelo era arriero. Bailaba muy
seguido. A veces se ausentaba de la casa y
dejaba a su familia por meses. Mi mamá nos
lo contaba y yo me lo podía imaginar
bailando sones. Creo que esto ya lo traigo
en la sangre.
El abandono: una amiga que estudiaba
en Artes Plásticas me invitó a un grupo
del Ballet folclórico para principiantes.
Le dije que no sabía nada de eso. Insistió.
Total, que me animé. En una semana ella
se fue y me dejo ahí. Me quedé solo, sin
saber absolutamente nada y ya todos los
compañeros tenían más de año y medio
de trabajar  juntos.  Fue una cosa

tremenda. Te sentías completamente
relegado. Me veían como a una cosa
extraña, y yo tan introvertido. Me resultó
muy vergonzoso.
El son: para mí es un orgullo bailar los sones
jaliscienses, los jarochos, las jaranas,
cualquier baile que sea una manifestación
popular mexicana. Cada son representa un
tiempo en la historia, una vivencia de
quienes lo crearon.
Frutos del ballet: soy una persona diferente
a la que era cuando ingresé. Me costaba
trabajo entablar amistad. Lo primero que
logré fue vencer la timidez con la que había
crecido y me di cuenta de que tenía
capacidad para muchas cosas. Como ser
humano me hice independiente. El ballet me
ha dado la oportunidad de conocer muchas
partes del mundo. He viajado por bastantes
países: Estados Unidos, Canadá, Japón,
Portugal, España, Francia, Colombia,
Nicaragua, Chile, Bolivia, Perú, Marruecos,
Italia, Inglaterra.
Arquitecto del folclor: vivo de la
arquitectura y el ballet folclórico es una
afición que mantienes por pura pasión. Es
un orgullo hacer algo que hicieron tus
abuelos, tus bisabuelos, tus tatarabuelos y
que te heredaron de alguna manera.
Bien bailado: en los 25 años no he dejado
de bailar. Aparte, cada año salimos a
diferentes lugares a hacer trabajo de
investigación, con la finalidad de enfocarla
al ballet folclórico.❖Para él es un orgullo bailar los sones jaliscienses
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L a Coordinación General de Servicios a
Universitarios, por medio de la
Coordinación de Servicios Estudiantiles,

realizará la campaña por la lectura “Piérdete
entre las letras... reencuéntrate leyendo”, del 4
al 8 de noviembre.

La campaña por la lectura tiene como
objetivo fomentar el hábito permanente de la
misma en la población estudiantil, promover
entre los lectores en potencia el placer de leer y
entre los que consideran que no son lectores,
que reflexionen acerca de los beneficios de este
hábito.

Esta campaña busca sensibilizar el ambiente
estudiantil respecto a la lectura antes de que
inicie la Feria Internacional del Libro, evento
ideal para acercarse a una gran variedad de
editoriales y temas.

La lectura es la base del proceso enseñanza-
aprendizaje, proporciona los cimientos para la
comprensión de temas complejos, forma
conciencias críticas y activas. En general, es parte
fundamental de la civilización humana y

Campaña por la lectura
en preparatorias

propicia el encuentro con la información, el
conocimiento, el entretenimiento, la
imaginación y, por supuesto, la creación.

La campaña por la lectura tendrá como
sedes las preparatorias 1, 5, 6, 7, 8, 13, los centros
universitarios de Ciencias Exactas e Ingenierías,
de Ciencias Sociales y Humanidades y de
Ciencias de la Salud.

El programa consiste en las siguientes
actividades: brigadas por las letras en todas las
escuelas sede, diálogos, diversidad de la lectura,
descuentos para estudiantes de la UdeG en las
librerías del Fondo de Cultura Económica;
lanzamiento de convocatoria para grupos de
lectura en las escuelas sede, con el apoyo de
orientadores educativos y maestros de literatura.

También habrá taller de elaboración de
fanzines y revistas, del 6 al 8 de noviembre, de
14:00 a 18:00 horas, en Casa Hidalgo II; taller de
comprensión lectora, 6 y 7 de noviembre, de
10:00 a 14:00 horas, en Casa Hidalgo II.

Por Radio Universidad serán ofrecidos
10 lugares para estudiantes del nivel medio

superior y nivel superior, para que participen
en el taller de elaboración de fanzines y
revistas. Requerirán presentar credencial
vigente de estudiante.

Los interesados en obtener mayor
información al respecto, pueden
comunicarse a la Coordinación de Servicios

Estudiantiles de la Universidad de
Guadalajara, Escorza 145 (esquina López
Cotilla). Teléfonos 38 26 61 42, 38 26 36 42, 38
27 16 37 y 38 25 88 88.

Las personas que no viven en Guadalajara
pueden comunicarse sin costo al 01 800 36 38 88
88. Correo electrónico: cse@redudg.udg.mx. ❖

Fomentarán el hábito de la lectura en la población estudiantil
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a partir del 4 de noviembre
Presidente de la república
Se nos murió don Vicente
de un tremendo coraje;
bien a bien no se sabe
de quién recibió el ultraje.
Pudieron ser diputados
o quizá gobernadores
o Bush, que solo promete
y no le cumple favores.
Lo va a extrañar mucha gente,
pero muy principalmente
los chiquillos y chiquillas
de colonias indigentes,
a quien Chente prometió
aliviar de tantos males,
regalándoles cada año
una ración de tamales.

Gobernador del estado
Activo en la obra pública.
Se encuentra nuestra ciudad
muy abierta en sus entrañas,
aunque malpensados dicen
que parece precampaña.
Hay pozos por todas partes:
en el centro, pavimentos,
los del SIAPA, CFE,
Teléfonos y hasta gas,
además de muchos baches
que no se acaban jamás.
Día antes del halloween,
se murió el gobernador
cayendo en pozo profundo,
quebrándose la cabeza
cual si fuera calabaza...
ahí cerca de mi casa.

Secretario de Educación Pública
Campaña contra “aviadores”,
y “maistros comisionados”,
ocasionó el secretario
se encendieran las candelas.
“Aviadores” atacaron
y fueron en escuadrón
en contra del funcionario,
empleando mucha cautela,
estrellando sus aviones,
en la merita mollera,
dejándolo chamuscado
como las torres gemelas.

Secretario de Salud
Este señor, como administrador,
es magnífico orador.
Muy técnico y poco práctico,
murió de fuerte dolor,
de efecto devastador,
por grave dengue hemorrágico.

Rector de la Universidad de Guadalajara
Cuando les dio a conocer
cuáles eran las opciones
del sistema de pensiones,
los trabajadores todos
pusieron grito en el cielo

CALAVERAS
2002

y el mismo sonó tan fuerte
que al oírlo nos aterra.
Murió al ser fusilado,
previo consejo... de guerra.

David Aréchiga Landeros

En un oscuro rincón
esta arrumbado Benito,
mi Juárez, indio bendito,
salvador de la nación.
Llegó la santa Inquisición
a gobernar en Los pinos,
y sus nuevos inquilinos,
sin defensa,  te juzgaron,
sin  honores te bajaron,
del sitial de honor y gloria,
del parnaso mexicano.
Con la V de la victoria
alzando en alto la mano,
han divulgado esta nota:
¡ que viva Maximiliano
y la emperatriz Carlota!
Diez muertes muy mexicanas,
con paso firme y certero
reandaron viejos caminos,
y al cerro de las campanas,
llevaron al  Foxtranjero
inquilino de  Los pinos.

Maestro Heriberto García Medina
(jubilado de la preparatoria 4)

UN ALTO AL FINAL DEL CAMINO:
EPÍSTOLA AL CIELO

Morir no es el hecho de la pérdida total de los signos
vitales, sintetizado en cuatro cirios y un ataúd.

Morir son las pérdidas parciales de los recuerdos,
la desaparición de aquella vieja esquina con la
fuentecita en donde yo te conocí, que fue demolida y
en su lugar se encuentra el árido paisaje urbano de
un estacionamiento asfaltado.

Yo he muerto una y mil veces. Cada vez que un
amigo o familiar se ausenta de esta terrenal existencia,
muere algo de mí, y aunque en la soledad de mi cuarto,
en mis noches de insomnio a los ausentes les platique
cuánta falta me hacen, mi parlamento se convierte en
monólogo sin respuesta. Mis pensamientos cargados
de razonamientos de materialidad científica, flaquean
y se quieren escapar por una rendija de idealismo,
para refugiarse en la existencia del más allá, albergue
de gente buena, donde con toda la paciencia de lo
eterno me aguardan para continuar una inmortal
relación.

Ese momento se acerca. Mi cuerpo cansado
principia a morir. Se pierde la sensibilidad de las
extremidades, la visión tiene fatiga, el alma siente frío:
es el preludio del final.

Ante el umbral de esos dos mundos, Señor, te
digo que no tengo miedo. Solo te pido una oportunidad
de continuar para ser testigo de un invierno más.

En mi alegato de esta petición, te digo que en mí
renacen nuevas ilusiones.

Señor, diariamente nazco con la aurora, en cada
planta silvestre de tus campos vivo, en cada nacimiento
de cada niño, en la felicidad de la madre que
amamanta, de cada estudiante que llega a su meta.

Señor, todavía no. Las fuerzas empezaron a fallar,
pero las ilusiones aún siguen vivas. Te confieso, Señor,
que estoy enamorado del aire, del manantial, de la
montaña y hasta del ocaso de este atardecer de mi vida.

Señor, un año más de mi vida para ti solo significa
un instante en la eternidad. Dale vida a mis ilusiones y
esperanzas, y después tú dirás.

Benito López Astorga

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15 49 44
www.cge.udg.mx/cv

❖  Exposición fotográfica Manos en el tabaco, de David Einseberg.
Sala Manuel Álvarez Bravo. Clausura: noviembre 20.

❖  Exposición de pintura Caminos en el pensamiento, de Enrique
Monraz. Salas Javier Campos Cabello y María Izquierdo.
Clausura: noviembre 20.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975
Guadalajara, Jalisco

❖  Exposición Quieta inquietud, de Gitte Daehlin.

❖  Simposio internacional de escultura, 18 de noviembre, 11:00
horas, en la explanada del museo.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS EXACTAS E
INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán 1421 y calzada Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79

❖  Duodécima muestra de artes plásticas, del 27 de noviembre al
4 de diciembre. Inauguración: 27 de noviembre, 12:00 horas, en
el salón de usos múltiples de este centro universitario.

ESCUELA PREPARATORIA VOCACIONAL
Marcelino García Barragán 32
Teléfonos 36 19 86 28, 36 19 85 75

❖  Noche de muertos, 5 de noviembre, 19:00 horas. Habrá altares
de muertos dedicados a fray Antonio Alcalde, Enrique Díaz de
Léon e Irene Robledo García.

ESCUELA PREPARATORIA 6
Avenida Literatura y calle Degas,
fraccionamiento Miravalle
Teléfono 36 70 48 79

❖  26 aniversario de la fundación de dicho plantel educativo, con
la celebración de la semana cultural, del 4 al 8 de noviembre.
Inauguración: 4 de noviembre, 8:00 horas. Habrá conferencias,
talleres, exposiciones, ciclo de cine y concursos.

FOTOGRAFÍA

❖  Exposición Un espacio de 35 mm, en la galería Espacio del arte,
de Televisa Guadalajara (Alemania 1469). Horario: de 9:00 a 19:00
horas, de lunes a domingo. Clausura: 14 de noviembre.

TEATRO

❖  La Compañía de teatro de la Universidad de Guadalajara
presenta las obras: Ventanas en la noche. Dirección: Miguel Lugo.
Días: viernes de noviembre, a las 20:30 horas. Lugar: auditorio
José Luis Martínez, de la librería del Fondo de Cultura Económica.
Precios: general $60 y estudiantes dos por uno.

❖  Orestes (o de las atrocidades de los átridas), autor: Noé Lynn /
Montserrat Díaz. Dirección: Noé Lynn. Grupo: Compañía de teatro
Universidad de Guadalajara. Viernes de noviembre, a las 20:30
horas. Teatro Experimental. Precio: general $ 60.00 y estudiantes,
$ 30.00

❖  La balsa del deseo. Dirección: Víctor Castillo. 6 de noviembre a
las 20:30 horas, en el teatro Experimental. General $ 60.00 y
estudiantes $ 30.00.

❖  Sexo, seguro...¿seguro? Dirección: Fausto Ramírez. Sábado 9 de
noviembre, 20.30 y domingo 10 de noviembre, 18:00 horas, en el
teatro Experimental. General $ 60.00 y estudiantes $ 30.00

❖  El pozo de los mil demonios, teatro infantil. Dirección: Miguel
Lugo. Estreno: 10 de noviembre,12:00. Tendrá funciones los días
sábados y domingos de noviembre, a las 12:00 horas, en el teatro
Experimental. General $ 60.00 y niños $ 30.00.

TELEVISIÓN

Martes 5 de noviembre
Programa: “¿Somos los habitantes de Jalisco tan machos y mochos
como nos pintan?” Sintoniza Claves, a las 22:00, en el canal 4 de
Televisa. Repetición: sábados, 13:00, canal 4; jueves 21:00 horas,
canal 21.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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PASAJE CULTURAL

Selección: Filemón Hernández

NOCTURNO AMOR
A Manuel Rodríguez Lozano

El que nada se oye en esta alberca de sombra
no sé cómo mis brazos no se hieren
en tu respiración sigo la angustia del crimen
y caes en la red que tiende el sueño
Guardas el nombre de tu cómplice en los ojos
pero encuentro tus párpados más duros que el silencio
y  antes que compartirlo mataría el goce
de entregarte en el sueño con los ojos cerrados
sufro al sentir la dicha con que tu cuerpo busca
el cuerpo que te vence  más que el sueño
y comparo la fiebre de tus manos
con mis manos de hielo
y el temblor de tus sienes con mi pulso perdido
y el yeso de mis muslos con la piel de los tuyos
que la sombra corroe con su lepra incurable
Ya sé cuál es el sexo de tu boca
y lo que guarda la avaricia de tu axila
y maldigo el rumor que inunda el laberinto de tu oreja
sobre la almohada de espuma
sobre la dura página de nieve
No la sangre que huyó de mí como del arco huye la flecha
sino la cólera circula por mis arterias
amarilla de incendio en mitad de la noche
y todas las palabras  en la prisión de la boca
y una sed que en el agua del espejo
sacia su sed con una sed idéntica
De qué noche despierto a esta desnuda
noche larga y cruel noche que ya no es noche
junto a tu cuerpo más muerto que muerto
que no es tu cuerpo ya sino su hueco
porque la ausencia de tu sueño ha matado a la muerte
y es tan grande mi frío que con un calor nuevo
abre mis ojos donde la sombra es más dura
y más clara y más luz que la luz misma
y resucita en mí lo que no ha sido
y es un dolor inesperado y aún más frío y más fuego
no ser sino la estatua que despierta
en la alcoba de un mundo en el que todo ha muerto.

[Nostalgia de la muerte]

NOCTURNO ETERNO
Cuando los hombres alzan los hombros y pasan
o cuando dejan caer sus nombres
hasta que la sombra se asombra

cuando un polvo más fino aún que el humo
se adhiere a los cristales de la voz
y a la piel de los rostros y las cosas

cuando los ojos cierran sus ventanas
el rayo del sol pródigo y prefieren
la ceguera al perdón y el silencio al sollozo

cuando la vida o lo que así llamamos inútilmente
y que no llega sino con un nombre innombrable
se desnuda para saltar al lecho
y ahogarse en el alcohol o quemarse en la nieve

cuando la vi cuando la vid cuando la vida
quiere entregarse cobardemente y a oscuras
sin decirnos siquiera el precio de su nombre

cuando en la soledad de un cielo muerto
brillan unas estrellas olvidadas
y es tan grande el silencio del silencio
que de pronto quisiéramos que hablara

o cuando de una boca que no existe
sale un grito inaudito
que nos echa a la cara su luz viva
y se apaga y nos deja una ciega sordera

o cuando todo ha muerto
tan dura y lentamente que da miedo
alzar la voz y preguntar “quién vive”

dudo sin responder
a la muda pregunta con un grito
por temor de saber que ya no existo

porque acaso  la  voz tampoco vive
sino como un recuerdo en la garganta
y no es la noche sino la ceguera
lo que llena de sombra nuestros ojos

y porque acaso el grito es la presencia
de una palabra antigua
opaca y muda que de pronto grita

porque vida silencio piel y boca
y soledad recuerdo cielo y humo
nada son sino sombras de palabras
que nos salen al paso de la noche.

            [Nostalgia de la muerte]

NOCTURNO MUERTO
Primero un aire tibio y lento que me ciña
Como la venda al brazo enfermo de un enfermo
Y que me invada luego como el silencio frío
Al cuerpo desvalido y muerto de algún muerto.

Después un ruido sordo, azul y numeroso,
Preso en el caracol de mi oreja dormida
Y mi voz que se ahogue en ese mar de miedo
Cada vez más delgada y más enardecida.

¿Quién medirá el espacio, quién me dirá el momento
en que se funda el hielo de mi cuerpo y consuma
el corazón inmóvil como la llama fría?

La tierra hecha impalpable silencioso silencio,
La soledad opaca y la sombra ceniza
Caerán sobre mis ojos y afrentarán mi frente.

[Nostalgia de la muerte]

Xavier Villaurrutia

te voy a dar tu pensión, para que te retires de aquí
universidad univer, preparatoria campeón
el analfabetismo se decanta con una licenciatura
secretarias y auxiliares se comen el mandado
pago por checar tarde
no pueden sostenerse y ya estudian el desarrollo
sostenible
¿cuándo el departamento de estudios del índico?

perdió el conocimiento que le quedaba
ensamblajes conflictivos y otros exámenes
psicopedagógicos
no me checa el reloj
el ojo que piensa, las patas que escriben
piérdete entre letras... re-encuéntrate con pagarés
corrector a tus...: la politíca en jálisco, un
espectacúlo

La educación a distancia en
transición
Nuevas tendencias y retos
Otto Peters
Coordinación General del
Sistema para la Innovación
del Aprendizaje
Universidad de Guadalajara.

En el nuevo ambiente que
muchos están adoptando, el
profesor ya no será la fuente
de toda la información. Su
papel cambiará por el de

guía y facilitador. Ya no será el sabelotodo que acapara la
atención, sino el guía discreto.

En este ambiente digital de aprendizaje, la meta será que
los alumnos planeen, organicen, controlen y evalúen su
propio aprendizaje.❖

Estudios de la Ciénega
Revista universitaria
Centro Universitario de la
Ciénega
Campus Universitario del
Norte
Universidad de Guadalajara.

Este número 5, junio de 2002,
aborda “La región Ciénega
de Chapala y el desarrollo
regional no sustentable por
el manejo del agua”.

Destaca un artículo
sobre la sociedad de los huicholes antes de la llegada de los
españoles, y “La utilización de tecnologías de computación
de avanzada en las organizaciones”.❖

La organización del trabajo
artesanal e industrial en
Arandas, Jalisco
Virginia García Acosta
Campus Universitario del
Norte
Centro Universitario de los
Altos
Universidad de Guadalajara.

El ensayo se circunscribe al
municipio de Arandas, a su
gente y a su quehacer
artesanal e industrial en

1979, cuya producción ya estaba vinculada a la dinámina
nacional. Constituye un estudio de caso único por el tiempo
en que se realizó y por el aporte que ofreció.❖
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Guadalajara ha sido semillero de
escaladores de competencia a nivel
panamericano, y el CUSur ofrece la
oportunidad de practicarlo, al contar
con un muro de ocho metros de alto
y cerca de siete de ancho.

Este es el único centro
universitario que cuenta con un
muro formal con características
adecuadas.

Altura y adrenalina,
presentes en la escalada
Altura y adrenalina,
presentes en la escalada
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Con la presencia de Nelson Vargas, director del Consejo
Nacional del Deporte, el pasado domingo 20 de octubre,
como parte de la celebración del Día estatal del deporte,
fue entregado el premio al Mérito deportivo de Jalisco,
al karateca Héctor Omar García y a su entrenadora
Martha Salazar.

Vargas fue el encargado de otorgar estos
reconocimientos a los mejores atletas de Jalisco y a la
par inaugurar las instalaciones deportivas de raquetbol,
por cierto las primeras abiertas al público, con una
inversión de 4.5 millones de pesos, en la unidad
deportiva Revolución.

Este karateca, de quien Gaceta Universitaria informó
en ediciones pasadas, es estudiante del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, de esta
casa de estudios.

Obtuvo el reconocimiento luego de ganar la medalla
de oro en el Campeonato mundial universitario, realizado
en Puebla, en la categoría de kumite de 70 kilogramos.

A los primeros lugares (deportista y entrenador) les
fue entregado un premio consistente en 18 mil pesos.❖

Recibe Omar
García, premio al
Merito deportivo
de Jalisco

Buen inicio de la UdeG en la
Liga nacional universitaria

Empata a dos goles frente al Tec de
Celaya.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Con un empate a dos goles frente al Instituto Tecnológico de
Celaya, la Universidad de Guadalajara arrancó su participación
en la Liga nacional mayor universitaria, que organiza en conjunto
la Comisión Nacional del Deporte y la Federación Mexicana de
Futbol.

En partido correspondiente a la primera jornada de este
circuito, que dio inicio el pasado 25 de octubre, los udegeistas
remontaron el marcador en dos ocasiones y alcanzaron un valioso
empate.

El equipo, integrado por estudiantes del nivel superior de
los diferentes centros universitarios, y por cuatro jugadores
pertenecientes al sistema de educación media superior, de esta
casa de estudios, dejó buena impresión entre el cuerpo técnico,
encabezado por Luis Manuel Díaz y Díaz.

“Se dejó ver la labor de un cuadro bien organizado y bien
plantado en la cancha. Logró hilvanar constantes jugadas, que
pusieron en aprietos al equipo contrario”.

Díaz y Díaz opinó que falta trabajar más en el aspecto

RESULTADOS PRIMERA JORNADA
Zona sur
U. Valle de México 5-3 U. Veracruz
I. Tec de Celaya 2-2 UdeG
B. U. A. Puebla 0-0 U. A. Aguascalientes
U. de Colima  — UNAM
(suspendido a causa del clima)

Zona norte
U. Coahuila 3-5 Tec de Madero
U. A. Tamaulipas 1-0 U. A. Ciudad Juárez
U. J. Durango 1-2 U. A. Chihuahua
U. A. Nuevo León 5-0 U. A. San Luis Potosí

Jornada dos descansa UdeG

Centro de estudio

CUCS
CUCS
CUCS
CUCS
VOCACIONAL
CUCS
CUCS
CUCBA
CUCEI
CUCEI
CUCEA
CUCEI
VOCACIONAL
CUCS
CUCBA

CUCEI
CUCS
CUAAD

INTEGRANTES DEL CUADRO UNIVERSITARIO

Nombre

Eric Aponte Ponce
Ernesto Castilo Miranda
Eric Alan Capetillo Meléndez
Pedro Antonio Cortez Díaz
Abraham de Jesús García Gómez
Moctezuma González Flores
Jorge Isaac Gómez González
Jorge Alberto Hernández Hernández
Juan de Dios Hernández Zúñiga
José Luis Jiménez de la Cruz
Marco Antonio López González
Antonio López Velázquez
David Román Mercado Mejía
Juan Ramón Murillo Osorio
Ramiro Ochoa Luna
Fernando Rodríguez David
Gustavo Robledo Arellano
José Eduardo Solórzano
Miguel Ángel Vázquez Gómez

confianza. “Una vez superado tal problema, tendremos un
cuadro bastante competitivo”.

Viene un duro partido contra uno de los cuadros más difíciles
del torneo: los Pumas de la Universidad Nacional Autónoma de
México.

Dicho encuentro, que forma parte de la tercera fecha del
torneo, tendrá lugar este viernes 8 de noviembre, cuando la UdeG
reciba al cuadro capitalino en el estadio Olímpico de esta casa de
estudios, en punto de las 19:00 horas.

La entrada a estos partidos es gratuita. Asiste y apoya a estos
jóvenes que buscan cristalizar sus sueños: jugar en la primera
división del futbol nacional.❖

Laura Sepulveda

L a Preparatoria 7 ganó el primer Torneo
interpreparatorias de taekwondo, disputado el pasado
31 de octubre en las instalaciones del gimnasio de usos

múltiples de ese plantel, tras vencer en una competencia de
desempate a los representantes de la prepa 5.

En el evento se disputaron 8 combates: tres femeniles
y cinco varoniles, para luego quedar empatados en la
octava pelea, y determinar un nuevo enfrentamiento
entre los capitanes de cada equipo.

Fue en la novena y definitiva pelea disputada a tres
minutos, en la cual Alejandro Chávez, representante de
la prepa 7, logró controlar los embates de su contrincante
Felipe Carlos Félix, ante la emoción de un gimnasio
repleto, para finalmente quedarse con el trofeo de
ganador.

El coordinador del evento y encargado del taller de
taekwondo en la Preparatoria 7, Álvaro Castañeda
Valdez, señaló que ya había realizado este torneo. Sin
embargo, es la primera vez que lo efectúan de manera
formal.

“Se hizo por el 24 aniversario de la prepa 7 y a
invitación de la prepa 5, para difundir este deporte en
las escuelas. En la actualidad, en nuestro bachillerato
están inscritos 75 alumnos en el taller. Buscamos hablar
con el encargado de Fomento deportivo, del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), para invitar a otras
preparatorias”.

Indicó que la respuesta a este taller ha sido buena,

Gana preparatoria 7
primer torneo interpreparatorias de taekwondo

ya que iniciaron hace cinco años con 15 alumnos. En los
últimos semestres han contado con la participación de
entre 70 y 80 estudiantes.

Consideran, incluso, la posibilidad de organizar una
exhibición con profesionales, a finales de noviembre,
siempre y cuando las autoridades lo permitan.

La preparatoria ganadora se hizo acreedora a un
trofeo, mientras que todos los vencedores recibieron una

Podría ser organizada una exhibición con profesionales
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

M ás de 900 atletas compitieron en la
II Carrera pedestre por la historia y
la educación, que organiza la

Escuela Preparatoria de Jalisco, con un
recorrido de cerca de cuatro kilómetros por
los alrededores del plantel.

Los primeros lugares en la categoría de
estudiantes fueron para Javier Tiscareño, en
la rama varonil, con un tiempo de 8 minutos
y 50 segundos, mientras que en la rama
femenil, Sandra Espinoza obtuvo el primer
sitio, al cronometrar un tiempo de 11 minutos
y 57 segundos.

En la categoría de académicos, el primer
puesto fue para Enrique Rodríguez, de la
Preparatoria Jalisco; Eduardo Chávez obtuvo
el primero en la categoría de trabajadores
administrativos.

El recorrido inició en punto de las 9:00
horas, en la calle González Ortega. Continuó

Realizó la prepa Jalisco su
Segunda carrera pedestre

Pretenden realizarla año con año y convertirla en
una tradición deportiva

por San Felipe, Enrique Díaz de León,
Hospital y de nuevo González Ortega, para
concluir en la preparatoria.

La carrera surgió el año pasado con
motivo del 250 aniversario de su edificio, en
octubre.

El director del plantel, Pedro Verónica
Rosales, dijo que repetirán la carrera el
próximo año, con la intención de convertirla
en una tradición deportiva.

Previo a la entrega de reconocimientos,
el grupo acrobático Lagartos, de la
Preparatoria 2, realizó una serie de ejercicios
en el patio central de ese plantel educativo.

La edición 2001 tuvo una participación
de 600 corredores, por lo que este año superó
la cantidad de participantes.

El primer lugar recibió de las autoridades
del plantel, una placa conmemorativa, trofeo
y medalla; el segundo, trofeo y medalla,
mientras que el tercero, solo medalla. Todos
los que terminaron en la prueba obtuvieron
un diploma de participación.❖

Obtuvo el primer lugar en la categoría de estudiantes rama varonil

A
D

R
IA

N
A
 G

O
N

Z
Á
LE

Z

Fomenta CUSur la escalada
Este centro universitario
regional, con sede en
Ciudad Guzmán, cuenta con
un muro de más de ocho
metros de alto y cerca de
siete de ancho.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

A pesar de que México es el país que a nivel
panamericano cuenta con más montañistas
y escaladores registrados ante la Unión
internacional de asociaciones de alpinismo,
con cerca de tres mil, tiene pocos proyectos
importantes en esta área, por diversas
causas, entre las que está la falta de apoyo
económico, aseveró José Francisco Vázquez,
coordinador del taller de escalada, del
Centro Universitario del Sur, con sede en
Ciudad Guzmán, donde pretenden
continuar con la formación de deportistas
de esta disciplina.

“Esperamos realizar un proyecto mayor.
En un futuro podríamos tener más
montañistas e intentar proyectos de
magnitud, los cuales han estado limitados
por carecer de apoyo suficiente en el ámbito
nacional”.

Indicó que existen varias para continuar
con la práctica de este deporte. Uno de éstos
es crear un circuito nacional
interuniversitario de escalada.

“Algunas universidades que cuentan con
muros, están interesadas en crear un circuito
y estamos considerados para participar. La
otra sería formar muchachos capaces no solo
en muro artificial, sino en escenarios
naturales, que en su momento puedan

participar como guías y en algunas
competencias”.

En un inicio consideraban que el taller
fuera impartido solo a los alumnos del curso
de protección civil y turismo alternativo,
pero porque es un deporte de moda, que
permite a la persona tener más contacto
consigo mismo y la naturaleza, fue abierto
para el resto de los estudiantes. Más de 60
practican esta disciplina.

“Contamos con un muro de más de ocho
metros de alto y cerca de siete de ancho. Las
instalaciones son las adecuadas para formar
personas en la disciplina. Estamos por recibir
material complementario para dar uso
completo al muro. Trabajamos con los
muchachos para que se familiaricen con los
movimientos básicos de la escaldada”.

Expresa que entre los beneficios que
ofrece este deporte, además de la mejora de
la condición física, quien lo práctica obtiene
mayor disciplina.

“Si no hay cuidado de los elementos de
seguridad, un incidente común, sin ninguna
consecuencia, puede convertirse en un
accidente serio”.

En cuanto a su relevancia en el estado, el
país y en el ámbito internacional, señaló que
es el primer centro universitario que cuenta
con muro formal con características
adecuadas.

“Tenemos un muro universitario para la
disciplina con instructores y además es
tomado como parte de la currícula”.

Puntualizó que Guadalajara ha sido
semillero de escaladores de competencias a
nivel panamericano. Esto abre la posibilidad
de que muchachos con pocos recursos
puedan practicar dicho deporte.

“La Universidad podría contar con
algunos representantes a nivel nacional o
internacional”.❖

Pretenden crear un circuito interuniversitario de escalada
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TIEMPO DE OCIO

PARA REÍRSE DEL MIEDO

Juan Manuel Orbea

1
La semana pasada Woody Allen arremetió de
nuevo, con ésa su típica ironía desbordante
de cinismo, contra la industria del
hollywoodense, en el marco de las actividades
que el cineasta neoyorquino realizó antes de
recibir el Príncipe de Asturias por su gran
trayectoria. Lo que dijo el sobre todo guionista
(‘soy ante todo un escritor’), además de
clarinetista, no descubrió ningún hilo negro.
Pero el lugar común, ése de que lo único que
le interesa al clan del ‘árbol divino’ es hacer
dinero, tuvo un impacto crítico y ridiculizador
de magnitud global  para los grandes estudios
del movie buisness, quienes cada vez hacen más
películas con lugares más comunes y
contenidos más corrientes, y las seguirán
haciendo aun cuando Woody y los suyos los
pongan una y otra vez en evidencia. Total: a
ellos qué les importa. Casi lo mismo pensé -
como tantas otras ¿cuántas? veces- después
de ver una supuesta película de terror, a través
de una de las secuelas más mal sobadas jamas
realizadas: Halloween Resureccion (EU, 2002).
No, amiguitos, no: el asesino serial  Micheal
Myers no andaba muerto ni de parranda. Tan
sólo andaba renaciendo.

2
Del mal gusto al humor involuntario hay un
solo paso. Película de terror que provoca pena
ajena y una risa imposible de detener porque,
caramba, cómo explicar que la sorpresa o el
asombro es una utopía, y que la intrínseca
previsibilidad de los acontecimientos son tan
previsibles como saber que todos van a morir
salvo la chica linda y el rapero gracioso. Todo
a través de un reality show que conjuntará a un
grupo de chicos disfuncionales,quienes, tan
sólo por conseguir una poca de gloria y fama
efímera, son capaces de entrar a la abandonada
casa de Myers e investigar las pistas que
expliquen el porqué un niño de un día para
otro se vuelve loco y mata a su hermana más
los que se acumulen en la próxima escena o
secuela. Si para ello hay que fusilarse técnicas
visuales casi de calca manera como las que El
proyecto de la bruja de Blair propuso en su
momento, qué importa, si lo nuestro es el money
talks. Si no pregúntenle a Jamie Lee Curtis,
quien tiene el descaro de decir-que tenga las
mejores piernas de la industria no la redimen
de sus declaraciones- que no podía dejar de
hacer esta magnífica y propositiva secuela, no
sólo por los millones de dólares que seguro
cobró por aparecer diez minutos en la cinta,
sino para decirle finalmente a su hermano de
ficción que ella no le tiene miedo. Y claro, para
cometer la tontería de su vida: verificar si ése

que está a punto de matar es realmente su
hermano, porque no le vaya a pasar como en
la anterior secuela, donde según ella lo
decapitó. Pero no: ahora resulta que a quien
mató fue a un paramédico disfrazado de
Micheal Myers por el propio Micheal Myers
pegándole su fiel máscara con cola loca.
3
¿Cuántas formas existen para matar en una
película de este tipo? ¿Hasta dónde puede
llegar la imaginación en estos menesteres? Ya
lo vimos hasta el hartazgo en todas las
secuelas de Halloween, Viernes 13, Scream y Se
lo que hicieron el verano pasado, entre otras.
¿Hasta cuándo seguirán dándole al
espectador atole con el dedo? No sé. O sí sé,
pero ya para qué decirlo, no vayan a decir que
lo digo por ardido. Igual me pregunto por qué
Hollywood no se ha dado cuanta que un
buena historia es la mejor garantía de taquilla.
No les pido que hagan -ni que estuvioera loco-
algo como Los otros (imprescindible) o El
espinazo del diablo (estupenda), pero sí algo
leve, tan sólo levemente parecido. Mínimo,
no sé, sentir algo de miedo, y no reírme
cuando debería estar llorando de terror.
Porque ¿qué no era ese el objetivo?
4
Lo curioso es que uno -y no es chiste- se pueda
reír tanto en una película de terror. Y continuar
con esa risa franca y gozosa  horas después de

haber salido de la sala de cine. Incluso hay
que admitir que no todo el humor de
Halloween Resureccion es involuntario, porque
también tiene sus bromitas, pocas y baratas,
pero las hay. ¿Se habrán dado cuenta de esto
el director y los productores? ¿Hasta qué
punto el creador de la original, John
Carpenter, sabía que su película de terror
ahora es de comedia sinquerqueriendo?
Dudo que mucho. Cómo dudo mucho que
hasta el publico más complaciente
espectador le dé la bienvenida a esta nueva
secuela que -hay que ser más cínicos que
Woody Allen- amenaza con volver pronto.
Porque cómo creen que Micheal Myers
podría morir, si hasta tiene el mismísimo don
de la resurrección que Jesucristo.
5
Si hubieran proyectado a Halloween Resureccion
como una comedia, no le hubiera ido tan mal
con la crítica (ojo, que esta columna no lo es,
sino simple y puro cine choro). Incluso saldrían
airosos todos los que participaron en la
realización de esta cinta más que olvidable,
sobre todo sus actores y actrices que lo son sólo
porque los créditos dicen que son actrices y
actores. Sin embargo, para todos aquellos
amantes del cine ‘B’ con ínfulas de cine ‘A’ -sea
el género que sea- es una buena oportunidad
de sentir medio, porque tanta risa no puede
ser posible. He ahí el ‘bu’ de la cuestión.❖

E l productor mexicano Alfredo Ripstein
será distinguido dentro del marco de
actividades de la decimoctava edición

de la Muestra de cine mexicano en
Guadalajara, con un homenaje cuya
realización incluirá la exhibición
retrospectiva de algunas de sus obras más
representativas, la elaboración de un libro
monográfico escrito por el crítico e
investigador Tomás Pérez Turrent, así como
una ceremonia en el paraninfo de la
Universidad de Guadalajara.

El productor cuenta con una extensa
trayectoria de más de 50 años, la cual abarca
más de 120 películas.

Alfredo Ripstein nació el 10 de
diciembre de 1916, en Parral, municipio de
Chihuahua. A los cinco años emigra a la
ciudad de México, en donde estudia la
carrera de contador público, lo que le
permite comenzar a trabajar en la
Financiera Industrial Cinematográfica, de
Simon Wishnack, durante el crepúsculo de

Homenaje al productor Alfredo Ripstein
los años treinta. Luego ingresa a la
compañía productora filmadora mexicana
“Filmex”, fundada en 1939 por el mismo
Wishnack y en la que Ripstein desempeña
desde 1942 las funciones de gerente de
producción y productor ejecutivo.

En 1948, después de más de 50 películas
producidas para filmadora mexicana
“Filmex”, Óscar Dancinger Films,
Producciones Óscar Brooks, Películas
Gabriel Alarcón, Cinematográfica ABSA,
Cinematográfica Latino, de Adolfo Lagos y
Cinematográfica Grovas, S. A., Alfredo
Ripstein decide independizarse y fundar la
compañía Alameda Films, S. A., que
continúa vigente hasta la fecha y que desde
su fundación ha producido o coproducido
más de 120 películas.

Dentro del extenso currículo que posee
Alfredo Ripstein, destaca su interés patente
por convocar en sus producciones a literatos
y dramaturgos reconocidos
internacionalmente en el rubro de guionistas,

tales como Gabriel García Márquez, premio
Nóbel de literatura; Carlos Fuentes, Vicente
Leñero, José Revueltas, Elena Garro, Jorge
Ibargüengoitia, Emilio Carballido, Juan de
la Cabada, Luis Alcoriza, Sergio Magaña,
Luisa María Linares, Max Aub y Julio
Alejandro, entre otros.

En sus más de 50 años como productor ha
trabajado con algunas de las luminarias más
relevantes de la cinematografía nacional, tales
como Pedro Infante, Marga López, Joaquín
Pardavé, Silvia Pinal o Arturo de Córdova y
los directores Alejandro Galindo, Alfredo B.
Crevenna, Chano Urueta, Fernando Méndez,
Miguel M. Delgado, Rogelio A. González,
Sergio Véjar, Alberto Gout y más adelante,
Alberto Isaac, Jorge Fons, Carlos Carrera y
Arturo Ripstein, su hijo.

Alejado del medio durante varios años,
a consecuencia de un grave accidente,
Alfredo Ripstein regresó a la producción en
1993, para realizar filmes de renombre, tales
como Principio y fin y El callejón de los

milagros, películas que le significaron dos
Arieles y el reconocimiento internacional.

En la actualidad es miembro honorario y
vitalicio de la Academia Mexicana de Ciencias
y Artes Cinematográficas de México.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
El personal de la Escuela Preparatoria

Regional de Ahualulco de Mercado

se une a la pena que embarga
a nuestros compañeros

licenciado José Ibarra Fregoso y cirujano
dentista Luis Gerardo Ibarra Fregoso

por el sensible fallecimiento
de su señora madre

Guadalupe Ibarra de Fregoso

acaecida el 18 de octubre de 2002.

Descanse en paz
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos
Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com
Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 01 al 07 de Noviembre de 2002

Tengo la solución al problema de bichos e insectos
en tu casa o negocio: fumigación garantizada.
Informes sin compromiso al teléfono (0443 33) 176
03 71.

¡Paquete despreocupes! Tus tareas urgentes en
computadora: rapidez, calidad y buen precio.
Informes a los teléfonos 36 63 05 80, (0443 33) 198
50 18.

Rento cuartos amueblados, todos los servicios, a
damas que trabajen y estudien. Colonia Jardines del
sur. Informes con la señora Martha o Gil, teléfono 36
34 19 11.

Corrección de tesis y trabajos académicos
(sintaxis, ortografía, redacción), diseño editorial. Todo
tipo de textos: literarios, académicos y publicitarios.
Precios razonables. Informes con Gustavo al celular
(0443 33) 465 21 13.

Vendo Lebaron automático ’84, en buenas
condiciones. Informes (0443 33) 466 09 79, con
Verónica Peredo Molina.

Compañero universitario: te ofrezco servicio,
reparación y mantenimiento en refrigeración y
lavadoras. Garantizo mi servicio. Alejandro Gutiérrez
M. Teléfonos 38 25 53 23, (0443 33) 461 42 74.

Vendo casa nueva, colonia Auditorio. Excelente
diseño y distribución: cuatro recámaras, dos baños y
medio, cochera. Entre Alcalde y Mariano Bárcena.
Teléfono 36 60 18 67.

¿Necesitas comprar, vender vivienda? Nosotros
tramitamos tu crédito sin costo. Llámanos al 38 80 12
38.

Batería Tama, $3,000.00; bongos con base Maini,
$1,900.00; caja fuerte Yale, $7,000.00; frigobar Acros,
$1,100.00. Teléfono 38 11 91 17, con Gerardo.

MINI ESPIAS

11:35 13:45  15:50  18:00  20:20  22:25

EL MAESTRO DEL DISFRAZ (ESPAÑOL) A

13:30  15:30  17:30  19:30  21:30

FIJACION B15

12:30  14:30  16:25  18:30  20:30  22:35

DRAGON ROJO C

11:05  13:40  16:20 19:00  21:50

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

11:10  13:50  16:30 19:20  22:00

LA COSA MAS DULCE C

12:10  14:10  16:10  18:10  

ASALTO B15

11:20 13:35  13:40  16:00  16:10  18:20  18:40  20:40  21:00

LA MARCA DEL ASESINO B15

20:10 22:40

IDENTIDAD DESCONOCIDA B

12:20  14:50  17:20  20:00  22:30

HALLOWEEN: LA RESURRECCION C

11:00 13:00  15:20  17:40  19:50  22:10

TESTIGO OCULAR B15

12:00  14:25  16:40  18:50  

SEÑALES B

21:00

TRIPLE XXX B

11:40 14:20 17:00  19:40  22:20

MINI ESPIAS

12:25  14:40  16:50  19:10  21:20

STUART LITTLE 2 (ESPAÑOL) AA

S[abado y Domingo 11:00 12:50

MINI ESPIAS EN TRAMITE

EL MAESTRO DEL DISFRAZ AUT09979

FIJACION AUT09991

DRAGON ROJO AUT09993

EL TIGRE DE SANTA JULIA AUT09915

LA COSA MAS DULCE AUT09982

ASALTO AUT09977

LA MARCA DEL ASESINO AUT09989

IDENTIDAD DESCONOCIDA AUT09958

HALLOWEEN AUT10007

TESTIGO OCULAR AUT09948

SEÑALES AUT09940

TRIPLE XXX AUT09950

ASALTO AUT09977

STUART LITTLE 2 AUT09913

y el Cineforo
te invitan al cine.

Ven por tu pase sencillo y
disfruta del ciclo Otoño fílmico.

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación Social,

edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6)
de 10:00 a 13:00 horas.

LIMITADO A 30 PASES.

✁

CUPÓN VÁLIDO SOLO EL
4 DE NOVIEMBRE

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU
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Antonio Lara-Barragán Gómez
Implementó un modelo educativo que dejó atrás la clásica clase de física: “formulita,

problema y solución”, y que incluso ya fue adoptado por maestros de la UNAM, el
Politécnico y el CUCEI. Con este trabajo ganó el premio FIMPES 2002.

Ricardo Ibarra

L a materia de física provoca distintas
emociones entre los estudiantes del
CUCEI: apatía, resistencia para realizar

trabajos y tareas de investigación, dificultad
para razonar, evitan lecturas complejas,
tienden a hacer trampa en los exámenes,
mienten sobre su situación escolar y buscan
manipular a los profesores que la imparten.

Por esto, desde hace más de tres años, el
profesor de física, Antonio Lara-Barragán
Gómez, del Departamento de Física,
implementó un modelo educativo que dejó
atrás la clásica clase de física: “formulita,
problema y solución”, y que incluso ya fue
adoptado por maestros de la UNAM, el
Politécnico y el CUCEI.

Este trabajo logró el primer lugar en el
Certamen nacional de investigación, que
organiza la Federación de Instituciones
Mexicanas Particulares de Educación
Superior, por lo que entregaron a Lara-
Barragán el premio FIMPES 2002.

Los métodos tradicionales para impartir
física son inadecuados para generar ciencia,

explicó el investigador, por lo que en su
proyecto lo más importante es evitar que el
maestro caiga en la simple exposición del
tema.

“Rompemos con el paradigma
tradicional de la educación: la clase
magisterial, en la que el profesor expone y
el estudiante escucha. En física los alumnos
están acostumbrados a la clase en la que el
profesor da la fórmula, resuelve problemas
y luego pasa a la siguiente fórmula”.

La intención del método de Lara-
Barragán es que los estudiantes piensen de
forma científica, que sean capaces de
solucionar con la física los asuntos
cotidianos.

“Los problemitas que se resuelven en
preparatoria y secundaria por tantos años,
no tienen nada que ver con la realidad. El
alumno piensa que la física es la fórmula y
el problema. Eso no es verdad. La física es
entender el universo, la naturaleza, tener las
bases sobre las cuales se desarrolla la
tecnología. Mientras el alumno no entienda
esto, nada cambiará”.

Comentó que el método es activo, porque

el conocimiento surge del propio estudiante,
quien lo genera.

“La clase está basada en el diálogo. Yo
no expongo con la intención de que el
estudiante llegue al conocimiento guiado por
mí. Digamos que soy un mediador o
facilitador del conocimiento”.

El método de este profesor de física
identifica primero los conocimientos del
estudiante, para con base en ellos diseñar
estrategias de enseñanza que consideren el
desarrollo de las habilidades intelectuales
básicas, por “la deplorable situación en la
que llegan los alumnos a la Universidad”.

No hay ninguna investigación semejante
a la de Lara-Barragán en el país. Por lo
pronto, su método ya es aplicado por
maestros del CUCEI, desde hace un año.

También impartirá un curso a profesores
de la ciudad de México, para que
implementen el método en sus instituciones.

“Aunque no queremos hacer científicos,
sí deseamos que los alumnos desarrollen
habilidades básicas para que puedan aplicar
la ciencia en todas las materias y en su vida
profesional”.❖

“La disputa por los dineros: un análisis del
desencuentro de Fox con la Conago”, es el
título del artículo de opinión del doctor
Andrés Valdez Zepeda, investigador del
CUCEA y miembro del SIN.

Destaca que en pleno siglo XXI, aún
predomina en nuestra nación un
acendrado centralismo, en el que la
federación dispone de la mayoría de los
ingresos fiscales.

Ante un panorama adverso por el limitado
apoyo gubernamental y de la inversión
privada, además de los tropiezos que
pueden tener los pocos investigadores del
país, en esta profesión es más importante
la actitud que el coeficiente intelectual,
afirma la investigadora del Departamento
de Estudios en Educación, del CUCSH,
María Luisa Chavolla.

De un promedio de 18 matrimonios que al
mes deciden deshacer su relación en el
Bufete jurídico de servicio social, de la
Universidad de Guadalajara, cerca de la
mitad son parejas que van de 18 a 30 años.

Rocío Corona Nakamura,
coordinadora de dicho bufete, dijo que la
causa principal en 90 por ciento de estas
separaciones, es el abandono de uno de
los cónyuges, y el resto, alguna adicción.

Los estudiantes de la UdeG tienen derecho
al IMSS, lo que fue establecido por decreto
presidencial desde 1987, por el presidente
Miguel de la Madrid, y ratificado por
Carlos Salinas de Gortari, en 1998, informó
el coordinador de Servicios Estudiantiles
de esta casa de estudios, maestro Alberto
Castellanos Gutiérrez.

La filósofa española Victoria Camps,
invitada por la cátedra Latinoamericana
Julio Cortázar, destacó en su conferencia
magistral una serie de tiranías presentes
en la sociedad de la información, como
las tiranías de la velocidad, la audiencia
y el pensamiento único.

La Preparatoria 7 ganó el primer Torneo
interpreparatorias de tawkwondo,
disputado el 31 de octubre en las
instalaciones del gimnasio de usos
múltiples de ese plantel.


